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ТЕЗИСЫ ц и  к а с с : внит ы влясь
и  В Ш Ы В Л Я С Ь  в  СТРОКИ...

Именно вчитываясь и вдумываясь. Соотнося личный 
опыт с опытом партии и страны. Обогащая себя содержа
нием Тезисов и мобилизуя собственное мнение для обо
гащения коллективного политического сознания...

Томичи знакомятся с содержанием Тезисов ЦК КПСС. 
Время аналитических статей чуть-чуть впереди. Они, без
условно, будут: залог тому — активность томичей. А се
годня — короткие интервью, короткие мнения.

Д н е в н и к

п о л е в ы х

р а б о т

ЗАДАНИЕ КОНСТРУКТОРАМ
Привлекла меня — и не 

только по чисто профессио
нальным причинам — в Те
зисах ЦК КПСС к XIX Все-

..^^;oюзнoй партийной конфе
ренции позиция, касающаяся 
научно-технического про
гресса. Он и перестройка 
хозяйственного механизма— 
тесно взаимосвязанные яв
ления. Вижу на примере 
своего производства.

Два года назад в шпало- 
цехе Томского ЛПК устано
влено оборудование для 
сортировки сопутствующей 
продукции (так у нас назы
вают горбыль, шпальную 
вырезку). Подобного ему нет 
во всем Союзе! Потому что 
техническая группа, которую 
возглавлял слесарь В. П. 
Сенотрусов, переконструиро.

вала заново многие узлы, 
перекроила нестандартные 
детали. Труд сортировщиц 
теперь значительно упро
стился. Сравните: или воро
чать горбыль вручную, или 
лишь поправлять его на кон
вейере.

Почему предприятие по
шло на дополнительные ,за
траты, связанные с установ
кой новинки? Казалось бы, 
ответ ясен: надо облегчать
труд людей. Но эта слишком 
общая задача стоит перед 
нами десятки лет. Дело в 
том, что назрела необходи
мость подступиться к ее ре
шению вплотную. В хозрас
четных условиях коллективу 
деревообработчиков пред
стоит наращивать произво
дительность, а на механиче

ском старье слишком-то не 
выедешь... Когда поняли это 
— и взяли курс йа создание 
инициативных конструктор
ских групп, в которых объ
единили усилия инженеры и 
рабочие. Такие группы по
могут расшивать узкие ме
ста, ускоренно модернизи
ровать технику цехов.

Сейчас В. П. Сенотрусов 
с товарищами вьшолйяют 
срочное задание: монтируют 
оригинальную (сортировоч
ную линию на лесозаводе 
№ 2. Она изменит
труд полутора десятков че. 
ловек, а семерых высвобо
дит вообще. Другая группа 
под руководством инженера 
А. П. Зайцева думает над 
схемой размещения полу
автоматической линии

ЛО-15С. При раскряжевке 
обычно теряется много кус
ковых отходов, а тут реше
но; пустим их в дело. Вот и 
прикидывают конструкторы, 
как поудобнее включить в 
технологическую цепочку аг
регат по выпуску щепы...

Наше предприятие первым 
в лесной отрасли области.

■.Перешло', на полный хозрас
чет. Каждый рубль на сче
ту. Но ца техническое пере
вооружение, говорилось на 
недавнем комбинатском 
партсобрании, денег жалеть 
не пристало. Ведь оно обер
нется новыми прибылями, а 
значит, укрепит социализм.

А. СЫСОЕВ, 
технорук шпалоцеха 

Томского ЛПК.

Н А Й Т И  С В О Е  М Е С Т О
в  Тезисах ЦК КПСС к 

XIX партийной конференции 
уделено сравнительно немно
го внимания деятельности 
творческих организаций. Ко
нечно, всем нам — художни
кам, писателям, музыкантам 
— следует активизировать 
свою работу, деятельность 
наших творческих организа
ций, наших союзов. Каждый, 
буь-валт«о каждый, обязан 
найти Свое место в перест
ройке. Ведь трудно добиться 
ощутимого движения впе
ред, в том числе и в хозяй

ственной деятельности, если 
люди будут равнодушны к 
искусству, если они бу
дут, грубо говоря, некуль
турны. Думаю, что ис
кусству и литературе в деле 
воспитания нового человека, 
«человека перестройки», при
надлежит ведущая роль. Мы 
должны будить своим твор
чеством инициативу людей, 
если хотите, даже вести их 
за собой. И процесс этот 
следует начинать как можно 
раньше — с первых клас
сов школы, а может быть, 
и с детского сада.

Эта масштабная задача 
будет посильна художнику 
(я говорю сейчас о нашей 
Томской организации СХ 
РСФСР), если он будет по
стоянно повышать требова
тельность к себе, к своему 
творчеству, к творчеству 
своих товарищей. Такая 
взыскательность — прежде 
всего к самому себе — не
обходимое условие деятель
ности настоящего художни
ка - творца в период пе
рестройки.

Разумеется, это предпола

гает внимание к нашей де
ятельности и крупных хо
зяйственных организаций. 
Нам очень нужны заказы на 
серьезные, социально зна
чимые темы. К сожалению, 
такого внимания пока не 
хватает. Будьте уверены: ху
дожники ответят на подлин
ный интерес к их творчест
ву всей мерой своего талан
та. Ведь каждый хочет тво
рить для людей, для наро- 
да.

В. ПОПОВ, 
художник, член КПСС.

На 30 мая яровой сев 
проведен на 74 процентах 
посерных площадей, а сев 
зерновых и зернобобовых 
культур близок к заверше. 
нию. Засеяли все свои хлеб
ные поля земледельцы 
Кожевниковского, Шегарско- 
го. Первомайского, Криво- 
шеинского и Чаинского рай
онов.

Сев силосных культур ор
ганизованно ведется в Ше- 
гарском районе, здешние 
земледельцы выполнили по
чти половину этой работы. 
В хозяйствах же Томского и 
Первомайского районов еще 
вообще не начинали сеять 
кукурузу и подсолнечник.

Пожалуй, единственная 
работа на полях, которую 
земледельцы проводят быст
рее, чем в прошлом году,— 
это сев однолетних трав. 
Кормовые культуры разме
щены более чем на полови
не угодий.

Недостаточное внимание 
уделяют хлеборобы многих 
районов довсходовому боро
нованию посевов зерновых. 
Лишь в асиновских, кожев- 
никовских, колпашевских и 
первомайских хозяйствах до
всходовое боронование про
ведено на 37—42 процентах 
посевной площади.

В четырех районах нача
ли сеять корнеплоды. Чаин- 
ские земледельцы выполни
ли посевной план по этой 
культуре на 26, асиновские 
— на 16, кожевннковские-- 
на 8 , ':!’омские — на 4 про
цента.

Также в четырех районах 
ведется посадка картофеля. 
Пригородные совхозы раз
местили эту культуру на 62 
процентах посадочной пло
щади, на половине — аси
новские хозяйства.

ДЕНЬ ЖИВОТНОВОДА

ДВА
ПОДХОДА
По сперати'вньгм данным 

сблагропрома на 30 мая, 
суточная продуктивность ко
ров в районах составила в 
килограммах (первая колон
ка), плюс или минус к уров
ню прошлого года (вторая):
Верхнекетский 12 4-0,8
Александровский 12 4-0,7
Колпашевский 11,5 4- 0,6
Первомайский 11»2 4-1,1
Томский 11.2 —
Чаннский 10,8 4-0,9
Шегарский 10,6 4-0,6
Кожевнииовский 10,6 — '
Кривошеинсиий 10,5 —
Молчановеиий 10,5 - 0,1
Асиновсний 10,4 4-0.2
Каргасоксний 9.8 —
Банчарсиий 9,6 4-1.1
Тегуледетский 9,5 4-2

«'> Парабелвсиий 9,4 4-0,2
■Зырянский 8,9 - 0,2
ПО ОБЛАСТИ 10,5 4-0,3

На КРАСНОЯРСКОЙ
ФЕРМЕ колхоза имени 
XXII съезда КПСС дойное 
стадо перевели на пастбищ
ное содержание 2 1  мая пер-, 
выми в Зырянском районе 
Летняя дойка подго
товлена была неплохо. 
Закрыта от ветров. Здесь 
механизированы и на- 
возоудаление, и разда
ча коамбикормов. До деревни 
рукой подать. В двух ша
гах от дойки силосные и се- 
нажные траншеи, рядом по
севы озимой ржи. Казалось 
бы, все есть для устойчи
вой работы животноводов в 
переходный период'. Неде
лю назад здесь был прове
ден районный семинар ру
ководителей хозяйств по ор
ганизованному переводу ско
та на пастбищное содержа
ние. И на этом семинаре и 
председатель колхоза Н, С. 
Евланов, и управляющий 
Красноярским отделением 
С. В. Крестинин согласи
лись, что перевод скота' с 
зимнего рациона на летний 
должен быть плавным и 
постепенным.

Едва завидев летнюю 
дойку, коровы, ®озв!ращг)- 
ющиеся с пастбища, рину
лись к ней со всех ног. От
талкивают друг друга, стре

мятся побыстрее занять свое 
место у доильной установки, 
чтобы хоть Н6 М1НОГО пере
хватить кснцентратгов. Жи
вотные голодные. Никаких 
зимних коримов* (ни сена, ни 
силоса. Ни сенажа) им не 
дают. Уже третий день 
идет дождь, на посевах ози
мой ржи пасти опасно, 
(скот может объесться зем
ли), поэтому пасут на па
стбищах. А травка-то жи
денькая. Была в рационе 
озимая рожь, надои 
начали подниматься, а пере
шли на пастбища,, да 'Не ор
ганизовали кормление , по 
зимнему рациону, и затор
мозился рост. X  мая су
точные надои отставали от 
прошлогодних на 2 0 0  грам
мов, 27-го — уже на 500 
и ^ -г о  — на полтора ки
лограмма. И тем не менее 
это лучшее, что можно 
было увидеть в молочном 
цехе бырянского райоя|а.

На НАЩЕКОВСКОИ 
ФЕРМЕ совхоза «Южный» 
Шегарского' района коров 
перевели на пастбища 13 
мая. Пасли на посевах ози
мой ржи, но и регулярно 
подвозили зимние' корма. 
Вначале животные поедали 
их охотно, а затем полови
на кормов стала оставаться. 
А сейчас уже и зеленка 
первого срока сева подхо
дит. Со дня перевода су
точные надои молока на ко
рову на ферме возР'всли по
чти на 2 килограмма. В 
прошлую субботу здесь был 
проведен областной семи
нар руководителей |РАП)Э 
и секретарей райкомов пар
тии, ведающих вопросами 
сельского хозяйства.

А теперь давайте срав
ним некоторые результаты 
по этим двум районам. Ше- 
гарцы первыми из всех юж
ных районов приступили к 
переводу скота. На 16 мая 
суточная продуктивность ко
ров в районе была 9,6 ки
лограмма, а «валовка» из
мерялась 73,6 тонны моло
ка. Сейчас суточные надои 
молока на норову в районе 
1 0 , 6  килограмму), по! «валу» 
район производит ежеднев
но 80,7 тонны молока. В Зы- 
ряиском районе, где послед
ними из южан начали вы
гонять СКОТ на пастбища, 
16 мая надаивали на коро
ву 9,2 килограмма молока, 
сейчас — 8,9. Валовое про
изводство jvMeHbmHnccb с 
70,9 до 69 тонн. Коммен
тарии, как говорится, из
лишни.

«УСКОРЕНИЕ» ПРОТИВ «ЛЕЖЕБОКИ»
В последние годы в соцналнстичесном соревновании среди 

животноводов нашей области стало уже шривычным, что са
мые интересные формы трудового соперничества идут из 
Томского района, переходящие призы из керамики — «Ко
рова Отрада» (награда достойным) и '«Высокоудойная коза», 

всего страшились руководители многих
ферм. Вкусные оригинальные торты победителям районного 
соревнования за Неделю. Поездка членов клуба «3.500» на
теплоходе по Томи. И каждый год здесь появляется что-то 
новое» ин'^ресное» что потом охотно подхватывают в других 
районах. Поэтому перед началом летнего сезона мы решили 
встретиться с председателем райкома профсоюза работников 
агропрома из /Томского грайона П. Я. Воробьевым и узнать, 
как здесь нынче собираются организовать соревнование.

— Петр Яковлевич, пре
жде всего давайте оценим 
сегодняшнюю Ьитуацию. По- 
прежнему ли сохраняется у 
животноводов такой же го
рячий интерес к соревнова
нию или внутренние проб
лемы для )них сейчас важ
нее?

— Конечно, своих проб
лем у каждого коллектива 
хватает. Мы ведь думали.
что с достижением трех- 

рсбле-ть;|сяч1аых надоев npi 
мы закончатся, а они толь
ко начинаются. Но это не 
мешает животноводам рев
ниво следить за успехами 
соседей. Вот недавно по 
ошибке диспетчера в совхо
зе «Красное знамя» был 
отмечен слишком большой 
спад в надоях, сразу стали 
звонить, выяснять, обиде
лись. Нередко и просто так 
звонят бригадиры ферм, 
чтобы выяснить, -как они бу
дут выглядеть в соревнова
нии. Даже школьники в се- 
л^  порой знают, что их од
носельчане оказались в от
стающих, и на улице зада
ют вопросы взрослым.

В нынешний зимний стой
ловый период Томский рай
он взял обязательство по
лучить от каждой коровы 
не менее 2.570 килограм
мов молока, что на 130 ки
лограммов больше прошло
годнего, По предваритель
ным подсчетам, если ничего 
не случится, мы сможем да
же несколько превысить 
обязательство. Лучше дру
гих поработали коллеетивы 
совхозов «Родина», «Друж
ба». «Мазаловский». Из 
ферм впереди Березкино, 
Подломка, Коларсво.

— Итоги подводятся по 
той же системе, что и всег
да?

— Нет, теперь мы подхо
дим более дифференциро
ванно. Во-первых), учитЩва)- 
ем себестоимость произве

денной продукции. Кроме то
го, имеют значение в сорев
новании привесы скота на 
откорме. Совхоз «Родина» 
занимает первое место в со
ревновании, хотя по продук
тивности впереди мазалов- 
цы. В «Родине» выше при
весы и меньше себестои
мость молока. Но в общем- 
то нынешняя весна не толь
ко радует томичей. Некото
рым приходится и за прош
лые ошибки ра.сплачивать- 
ся,- Так минусуют по срав
нению с прошлым годом 
коллективы из Поросина, 
Ляэгина, даже Вершинина. 
Произошло это из-за прос
четов ветслужбы, несвоевре
менного запуска скота.

— А какие {задачи стэят 
перед соревнующимися в 
пастбищный сезон?

— Наш район взял обяза
тельство л-олучить в сред
нем от каждой коровы не 
менее 3.850 килограммов 
молока. Чтобы его выпол
нить, мы должны летом-по
лучить 1.410 килограммов, 
что на , 40 килограммов 
больше прошлогоднего. Для 
этого особенно серьезно ста
рались подходить в подго
товке к сезону. Нынче в 
районе насчитывается 47 
доильных площадок — на 
пять больше, чем прежде. 
Дроводились комплексные 
проверки готовности площа
док к сезону, организации 
условий труда для животно
водов. Весна нынче труд
ная, холодная, так что коман
ды (когда кому выходить) 
никто не^ давал. Важно толь
ко, чтобы регулярно выго
няли стадо на воздух. Маза- 
ловцы сами решили выгнать 
скот на пастбища первыми в 
районе. После выхода сразу 
начнется ремонт в помеще
ниях, будем вести соревно
вание по подготовке к зиме.

— В этом году в Томском 
районе клуб «3.500» иреоб

разовая в клуб «4.000», как 
он . будет подводить итоги 
зимнего стойлового периода?

— Я бы сказал, что пока, 
несмотря на то, что назва
ние клуба изменилось, он 
находится сам на стадии пе
рехода. Все коллективы и. 
животноводы, надоившие не 
менее 3.500 килограммов от 
коровы, входят в него и бу
дут участвовать в поездке 
на теплоходе по Томи впер
вой половине июня. Там мы 
подведем итоги, поговори.м 
о делах, посмотрим и послу
шаем нашу самодеятель
ность. А в соревновании у 
нас теперь будут выделены 
три группы коллективов в 
зависимости от прод5жтивно- 
сти животных, чтобы каж
дый мог участвовать в меру 
своих сил. Первая группа— 
фермы, спс|ссбные выйти на 
рубе,ж 1|.570 килограммов 
молока за пастбищный пе
риод, вторая — 1,410 ки
лограммов, третья — 1.340.

Для победителя учрежден 
приз клуба «4.000». Ма
лый приз предназначен для 
лучшего комплекса или 
фермы. По договору с бога- 
шевцами будут изготовлены 
специальные переходящие 
призы, которые будут вру
чаться по итогам месяца. 
Названия их говорят сами 
за себя: приз «Ускорение» 
— за лучший результат, 
«Спринт» — за самый вы
сокий надой за неделю, 
кстати, к нему будет прила
гаться набор кондитерских 
изделий к чаю. Торты уже 
многим надоели. А для от
стающих задуман приз «Ле
жебока», он будет изобра
жать пастуха, спящего в 
седле, «Приз застоя» — 
тормозной башмак, приз 
«Сюрприз» (провалившим 
надои за неделю) пока дер
жим в секрете.

— А как учитывается 
труд тех, кто заготавливает 
для животных корма?

— Они у нас участвуют 
в соревновании вмв'Сте с жи- 
вогноводами. Ведь в клуб 
передовиков животноводства 
входят не только животно
воды. Там есть даже шофе
ры, которые возят дояро'К на 
дойку, уборщицы и. конеч
но!, механизаторы!.

Записала 
3. КУНИЦЫНА.

Рассказываем о делегате

Д о в е р и е
Имейно оно, считает Владимир Иванович Башев, делает 

людей активными в труде и общественной жизни.
По тону выступлений на открытом пар

тийном собрании было видно, что его уча
стникам совсем не безразлично, кто станет 
кандидатом в делегаты XIX Всесоюзной 
партийной конференции. Что выбор дол
жен пасть на человека, во всех отношениях 
достойного.

— Башев — наш, рабочая косточка, че
стный, принципиальный, — говорили в вы
ступлениях. — Сумеет достойно представ
лять областную партийную организацию, 
отсто.чть науге мнение о перестройке. Йы 
ему верим.

Кто же такой. Владимир Иванович Ба
шев, на кандидатуре которого сошлись за
водчане? Отвечая на этот вопрос нельзя 
не заглянуть в его биографию. С самой 
начальной ее строки, потому что год рож
дения Башева — 1941-й. Год, когда отец 
ушел на фронт. А в 1942 году на станцию 
Шарма Семипалатинской области пришла 
еще одна похоронка. Мать, как многие ма
тери военного лихолетья, поднимала чет
верых детей одна. И, как многие его 
сверст1ники, Владимир после седьмого клас
са перевелся в вечернюю школу. Днем 
учился за токарным станком в МТС, а по
том работал в совхозе — прицепщиком, 
штурвальным на комбайне.

— Первым своим наставником в труде 
считаю мать, — говорит Владимир Ивано
вич. — Она меня научила не паковать пе
ред трудностями, доводить любое дело до 
конца.

Наука пошла впрок. В 1959 году вру
чил секретарь обкома партии Владимиру 
Башеву медаль «За освоение целинных 
земель». Очень кстати пришлась трудовая 
и житейская закалка и двумя годами позд
нее — в армии.

Командир боевого расчета Башев был 
требователен к подчиненным, но справед
лив, а вне строя стал для многих хорошим 
товарищем. Здесь он еще глубже понял, 
как много значит личный пример. Брать 
его было с кого — вся батарея любила и 
уважала за высокие человеческие качества 
офицера Мироненко. Да и о том, какой 
пример подаешь сам. сержанту. а потом 
старшине Башеву приходилось думать 
ежечасно,

— Что и говорить, —- вспоминает Вла
димир Иванович,—служба в армии креп
ко прибавила жизненного опыта и понима
ния Tofo, что надо досконально изучать 
порученное дело. Если дело хорошо зна
ешь, то не побоишься взять на себя ответ
ственность.

В 1064 году к комсомольцу Башеву 
пришло твердое желание стать коммуни
стом. Рекомендации для вступления канди
датом в члены партии дали комитет ком
сомола, Т. К. Мироненко и командир 
полка.

Всего зиму поработал в родных краях 
Владимир после увольнения в запас. В мае 
1965-го уехал в Томск: читал в газетах,
что там нужны были крепкие рабочие ру
ки, И вот уже двадцать два года в одном 
цехе ремонтно-механического завода, в со
вершенстве овладел своей специальностью, 
несколькими смежными. Вот уже двадцать 
лет во главе бригады, которая выполняет 
самые сложные и ответственные задания 
по изготовлению нестандартного, порой 
уникального оборудования.

— Мой принцип, — делится бригадир, 
— доверяй и проверяй. Ударение — на

первом слове. Доверие к людям, а не ме
лочная опека побуждает отлично трудить
ся.

Конечно, в бригаде не всегда так было. 
Вначале своего бригадирства много сил 
вложил Владимир Иванович в укрепление 
дисциплины. Нарушителей приглашал не 
только на бригадное собрание, но и для 
беседы по душам. Нашел взаимопонимание 
с кадровыми рабочими, а там и молодежь 
подтянулась. Первыми на заводе внедрили 
в бригаде КТУ. Убедил товарищей Башев. 
Люди стали к себе строже, требователь
ней. Заметно вырос процент перевыполне
ния ежемесячных норм выработки, а сле
довательно, и зарплата.

В 1976 году Владимир Иванович был 
награжден орденом «Знак Почета». Позд
равляли его в цехе от чистого сердца. В 
этой, да и в последующих его наградах 
(орден Октябрьской Революции, звание 
«Заслуженный машиностроитель
РСФСР», Государственная премия СССР), 
учтены не только ’новаторский труд и успе
хи в социалистическом соревновании. Уч
тена, думается, и другая часть его рабо
ты —! общественная. Шесть лет избирался 
секретарем партбюро цеха, член парткома 
завода. Всегда привлекала работа с моло
дыми, поэтому охотно согласился, когда 
партком предложил возглавить заводской 
совет наставников.

Что глаза закрывать, было и такое, ко
гда в наставники выдвигали людей масте
ровитых, но морально на наставничество 
прав не имеющих. Новый председатель 
совета предложил провести аттестацию на
ставников. Сейчас на заводе их, настоя
щих, более полусотни. Передают молодым 
опыт и знания. Сам Владимир Иванович 
обучил 15 человек. Многие из его бьшших 
подопечных трудятся здесь же, на заводе. 
А двое, окончив институты, вышли в руко
водители.

— Самые мои плодотворные годы из 
всего тридцатилетнего трудового стажа — 
это последние три, — говорит Владимир 
Иванович. — Считаю, перестройка — это 
прежде всего раскрепощение заложенных 
в 'каждом из нас возможностей. В послед-  ̂
нее время работается интересней, больше 
успеваешь сделать. Конечно, не все бывает 
гладко. Чтобы отстоять свою точку зрения, 
основанную на опыте, взвешенную и вы
веренную, приходится - и в  конфликт всту
пать, Доказывать, что главное — не план 
любой цейой, а люди, их моральное состо
яние, отношение к труду. Будет с этим 
ладно — будет и план. Перестройка Hflef, 
вижу и по нашему коллективу. Нет в цехе 
былого молчаливого равнодушия, оживает 
инициатива. Перспективы тут хорошие. 
Смотрите, о чем говорится в Тезисах ЦК 
КПСС к партийной конференции: актив
ность, инициатива каждого из нас постав
лены во главу угла... Понятно,Тезисы— 
еще не окончательный документ (хотя 
многое прямо совпадает с теми предложе
ниями. которые вносила наша парторга
низация, например), а основа для дискус
сии, итог которой подведет конференция, 
Я буду голосовать за такое решение, кото
рое поможет обеспечить настоящее доверие 
к людям, В цехе ли, в целом ли в делах 
страны. Будет оно — перестройку с пути 
не свернуть.

Б. СОЛОВЬЕВ.
Фото в. Казанцева,

С п а с и б о »  « | К о н т у р » !
Поля нашего овощевод

ческого совхоза начинаются 
сразу за городской чертой. 
И вся выращиваемая здесь 
продукция идет на стол го
рожан. С десяток лет назад 
чуть • ли не весь Томский 
район занимался той же ка
пустой, и помощь томичей 
требовалась многократно 
большая, чем сегодня. Ово
щи теперь сосредоточены в 
нескольких хозяйствах. Они 
научились выращивать га
рантированный урожай.

К сожалению, конструк

торы не придумали машин, 
полностью исключающих 
ручной труд-при посадке и 
уборке овощей. А на капусте 
такая техника появится во
обще нескоро. Кто участво
вал в посадке рассады, лег
ко поймет, почему.

Вынужден говорить об 
этом потому, что некоторые 
коллективы горожан, помо
гающие нам сейчас, весьма 
своеобразно понимают пере
стройку: шефская помощь— 
это-де анахронизм... Нет, 
они выходят на работу, но

трудятся кое-как, демонст
рируя свое пренебрежение. 
И хорошо, что такие круп
ные коллективы, как объе
динение «Контур», не стра
дают словесным экстремиз- 
yioyt. Дружно трудятся по
сланцы этого объединения. 
И площадь в 60 гектаров 
(из совхозных 220) их не 
пугает. Спасибо. «Контур»!

А. РУДЕНКО, 
директор совхоза «Сте- 

паковский». 
Томский район.

«i ..
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ВМЕСТЕ С ТЕМ ...
З А М Е Т К И  С П Л Е Н У М А  О Б Л С О - В П Р О Ф А

Когда председатель обл- 
совпрофа И. С. Сперанская 
закончила читать доклад, 
из зала ей задали вопрос:

— Перед пленумом про
водился опрос председателей 
профсоюзных комитетов об. 
ласти. Каковы итоги анкети
рования?

— Мы старались исполь
зовать данные этого социо
логического исследования в 
докладе. — был ответ.

Думается, вопрос был не 
случайным. Задающий .его 
просто не услышал ответа 
на какую-то волнующую его 
проблему. А тема пленума 
очень серьезна: президиум
облсовпрофа отчитывался о 
руководстве перестройкой 
работы профсоюзных органи
заций области. По словам 
Н. С. Сперанской, материа
лы опроса использованы, но 
давайте все-таки обратимся 
к нему непосредственно. 
Тед1 более что анкета была 
анснимной, отвечающим не 
надо было оглядьшаться и 
нивелировать свои мысли. 
Писали, как ес1ь. 

j . Анкет было направлено 
[ более сотни. назад верну- 
I лась только треть. Тоже,
I в общем, информация для 
i размышления. Особенно на 

фоне повсеместно возраста-I
ющей активности. Пять из 

* двадцати девяти анкетируе- 
I мых честно ответили, что 

ничего не могут сказать о 
I стиле работы президиума и 
i секретариата облсовпрофа, 

так как в первичных орга- 
j низациях об , этом не знают. 
[ Шесть считают, что стиль 

соответствует требованиям 
времени. Тринадцать же, то 
есть практически половина 
01 ветивших, думают наобо
рот — ничего не измени
лось: командный стиль, дав
ление сверху, вся работа 
сводится к глобальным ус
тановкам, а потом — к ме
лочной опеке. Объем запра
шиваемой информации не 
уменьшился, с бумаги пере
шли на телефон. Проверки 

I на местах проводятся в ос
новном для подготовки воп
росов гДШ президиуме и се
кретариате. Редки приезды 
в районы, второй и третий 
раз приезжают для того, 
чтобы выяснить, как  ̂выпол
няются рекомендации пре
дыдущих командировок. 
Планы работы на местах 
получают из облсовпрофа в 
начале текущего квартала, 
когда профкомы свои планы 
уже составили. Есть и та
кие ответы, в которых ав
торы отмечают, что ко
ренные преобразования бу
дут тогда, когда изменят 
свой стиль работы председа
тель, секретари.

Как видим, 'исследование, 
проведенное орготделом обл
совпрофа, поставило ряд 
очень серьезных проблем, 
связанных со стилем работы 
президиума. Отразились ли 
они в отчете?

«Президиум настойчиво 
совершенствует стиль и ме
тоды организаторской рабо
ты...» — с этого начала
свое выступление Н. С. 
Сперанская, Далее подчер
кивалось, что секретариату, 
отделам облсовпрофа. обко

мам профсоюзов удалось из. 
менить к лучшему проведе
ние профсоюзных собраний. 
Преодолевается заорганизо- 
ванность в проведении пле
нумов. Вошел в практику 
постоянно действующий се
минар председателей коми
тетов профсоюзов. Пересмот
рена номенклатура кадров 
облсовпрофа. Она заметно 
сокращена. Поэтому возра. 
стает ответственность обко
мов профсоюзов в решении 
кадровых вопросов. В ра
боте президиума, секретари
ата, обкомов профсоюза ста
новится больше гласности. 
Введен прием посетителей в 
облсовпрофе в субботние 
дни. Проводится прием тру
дящихся руководством обл
совпрофа непосредственно 
в трудовых коллективах. По 
письмам и обращениям чле
нов профсоюза, устранению 
причин, вызывающих обосно
ванные жалобы людей, при
нято 2 0  постановлений 
президиума и секретариата. 
Отмечалось, что почти на 
четверть уменьшилось коли
чество принимаемых поста
новлений по основным во
просам, значительно сни
зился объем запрашиваемой 
информации с мест. Сокра
тилось число постановлений, 
направляемых в обкомы 
профсоюза и профсоюзные 
комитеты... В отчете назы
вались внушительные циф. 
ры по созданию условий для 
вы'сокопроизводите Л' ын| о  г о 
труда, по обеспеченности 
санйтарно-бытовьпуГи поме
щениями, по осуществле
нию программы «Здоровье».

Но, несмотря на это, не
льзя было не заметить, как 
ряд положений отчета вхо
дит в противоречие с ре
зультатами анкетного опро
са, да и с выступлениями в 
прениях.

Мы говорим о глас
ности, она важиа сегодня, 
как никогда. Но сегодня она 
'мизерна, родавляющее 
большинство членов профсо
юза не знают, чем занимает
ся облсовпроф, — это оцен
ка председателя обкома 
профсоюзов медицинских ра
ботников А. И. Пар(пиной.

— Облсовпроф и обкомы 
профсоюзов очень много 
времени тратят на работу 
друг с другом. За четыре 
месяца Этого года мы по
лучили из облсовпрофа 55 
постановлений. писем и 
указаний. Менее половины 
из них касается деятельно
сти первичных организаций, 
остальные регламентируют 
деятельность аппаратов. 
Следует ли так работать?— 
говорит председатель обко
ма профсоюзов работников 
связи А. В. Здвижков.

Несколько иную точку 
зрения, чем докладчик, по 
поводу усиливающейся роли 
профсоюзов высказал
председатель профкома 
ГПЗ-5 А. М. Захаров: ■ «Я 
предлагаю следующие вы
боры совета — а именно: 
председателя и секретарей 
— Лфовести из нескольких 
кандидатов, — . подчеркнул 
он. — То есть должны быть 
три кандидатуры, две из ко
торых я мог бы вычерк
нуть.

Хотелось бы поднять воп. 
рос с отовариванием, кото
рое мы проводим перед 
празднйнами. Дело хоро
шее, но то, во что мы его 
превратили, не придает ав
торитета и профкому. На 
7-тысячный коллектив за
вод получает всего 6  тысяч 
наборов, а остальная тысяча 
работников предприятия, 
которая не получает их, го
ворит о профкоме все, что 
думает».

Трудно разделить опти. 
мизм докладчика и по пово
ду того, что преодолевается 
ааоргаНизованность плену
мов. Да, теперь не указыва
ют, кому о чем говорить, не 
готовят за выступающих 
тексты. Но это обернулось 
другой стороной медали. 
Пленумы превращаются в 
самоотчеты, в том числе и 
данный, о котором идет 
речь. На нем большинство 
выступлений было не по те
ме. Люди не приучены 
принципиально оценивать 
работу вышестоящей орга. 
низации. Одни робеют, а 
многие просто не видят ее. 
Другие используют трибу
ну, чтобы высказать прось
бы, проблемы по своему- 
предприятию. И, хотя пред
седательствующие не раз 
обращались в зал с прось
бой давать оценку работе 
президиума, колесо самоот- 
четов, а порой и самовос
хвалений катилось упорно и 
нёуклонно. Его не останови
ло даже такое самокритич
ное заявление докладчика 
(Которое обычно следует 
после оборотов «вместе с 
тем» или «несмотря на это»): 
«Отмечая некоторые поло
жительные моменты в рабо
те, следует признать, что 
президиуму не удалось в 
новых условиях самоуправ
ления перестроить формы и 
методы профсоюзной работы, 
обеспечить более широкое и 
активное участие членов 
профсоюза в жизни своих 
коллективов». Все это за
ставляет задуматься. Дейст
вительно, почему все-таки 
доклад не послужил толч
ком для глубокого и откро
венного разговора о стиле 
работы президиума? Все 
это не может сегодня не 
волновать.

С одной стороны, Н. С. 
Сперанская смело назвала 
острые проблемы и вопро
сы. Как профсоюз влияет на 
расширение производства 
товаров народного потреб
ления? Почему создание 
здоровой экологической об
становки не стало нормой 
деятельности каждого трудо
вого коллектива и профсо. 
юзной организации? Почему 
медленно осуществляются 
меры по коренной перест
ройке работы профсоюзных 
комитетов в деле защиты 
трудовых прав и законных 
интересов трудящихся?.. 
Далее подчеркивается, что 
ответы на эти вопросы ха
рактеризуют оценку работы 
президиума. Поэтому, сле
дует дальше, надо «се{^ьез- 
но улучшать всю свою орга
низаторскую работу с кадра
ми».

Как же анализируется

работа с кадрами? Вот при
мер. Докладчик подчерки
вает: «Профсоюзные курсы 
не обеспечили перелома в 
перестройке всей системы 
подготовки и повышения 
)к!валификацни профсоюз
ных- кадров и актива. В этом 
мы видим и серьезные упу
щения в работе президиу
ма». А почему курсы не 
обеспечили перелома? Как 
влиял на это президиум? В 
чем здесь главная беда? А 
может, надо вообще сменить 
форму занятий на этих са
мых курсах? Докладчик 
этими вопросами не зада
вался.

Одна из серьезных про
блем — работа комиссий 
облсовпрофа и комитетов 
профсоюзов. В докладе под
черкивалось, что нет целе
направленного руководства 
ими. А есть ли оно вообще, 
это руководство, если мно
гие комиссии работают от 
случая к случаю, а некото
рые месяцами, а то и года
ми ничего' не делают? Где 
же начинаются сбои? Может 
быть, эти комиссии — пу
стоцветы, изначально обре
ченные на бездействие? А 
может, часть их ликвидиро
вать, действуя по принципу 
«лучше меньше. да луч
ше?». Думается, такой ана
лиз был бы вполне уместен 
на этом пленуме,

В области сегодня 25 ты
сяч человек, в том числе 8  
тысяч женщин, трудАтся в 
условиях, не отвечающих ни 
нормам, ни правилам. «Пре
зидиуму следует занять бо
лее принципиальную пози
цию... Компромиссов в этой 
работе .быть не должно», — 
звучит ё-трибуны. Все пра
вильно. Йо почему об этом 
речь идет из пленума в пле
нум, а дело меняется мед
ленно? Нет качественного 
скачка. Почему все-таки 
профсоюзы не выполняют 
здесь главную свою запо
ведь — защищать интересы 
трудящихся? Почему мирит
ся с этим президиум? Может 
быть, как раз президиуму и 
надо в корне изменить свой’ 
стиль? Вот на какие вопро
сы требует ответа пере
стройка.

Все сказанное выше, ес
тественно, никак не умаляцт 
сделанного и президиумом 
облсовпрофа, и обкомами 
профсоюзов. А сделанс? дей
ствительно немало. Этому 
посвящена по сути полови
на доклада. Но задача тако
го пленума—высветить пре
жде всего проблемы, дать их 
анализ и наметить пути ре
шения, А этого как раз во 
многом и не получилось. 
Докладчик то и дело скаты
вался к перечислению про
блем с обязательным «не 
добились», '«не решили»,.. 
Понять стремление дать все 
многообразие направлений, 
по которым работает цреэи- 
диум, можно. И уже в са
мом этом перечислении за
ложен определенный ана
лиз, Но он чаще всего бег
лый, больше похожий на 
констатацию недостатков. А 
разве только в этом была 
цель состоявшегося плену
ма?

Г. СКАРЛЫГИН.

ЧТО МОГУТ КОММУНИСТЫ- ВЕТЕРАНЫ?
-О Б З О Р  п о ч т ы .

«я  — старый коммунист. В- 
партию вступил в 1939-м, ра
зумеется, сначала кандидатом. 
С 1932-го по 1939-й состоял в 
комсомоле. В те далекие Го
ды хотел быть активным бор
цом партии и сейчас стою на 
такой же позиции. Но вот 
партсобраний с октября прош
лого года почему-то ие имею 
возможности посещать. На 
учете — в цеховой парторга
низации радиотехнического за
вода, где секретарем В. А. 
Соколов. С момента прикреп
ления ни разу извещений о 
партсобраниях и других ме
роприятиях не получал, по
этому и не имел возможности 
присутствовать на них.

А. В. ГОНИН.
г. Томск».

Секретарь • парторганиза
ции оказался в отпуске, в 
отпуске был и его замести
тель. К телефону подошел 
член партии А. А. Макаров. 
Собрания, сообщил он, в це
ховой проходят регулярно. 
Поудивлялся, почему Алек
сандр Владимирович сам не 
зашел H.fe не позвонил. По
обещал: заместитель секре
таря, хоть он и в отпуске, 
завтра должен в цех подой
ти, вот он все и объяснит.

В условленное время 
звонка с РТЗ не последова
ло, а редакционная почта 
принесла еще одно похожее 
письмо:

«Наша партийная организа- 
.ция числится при домоуправ
лении Hi 15, в ней нас, ком- 
мунистов-ветеранов, сто. Прав
да, присутствует на собрани
ях немногим больше полови
ны. Кто-то болеет, а ито-то 
просто не приходит, потому 
что наши собрания проводят
ся главным образом с одной 
целью — собрать взносы. 
Вот и апрельское было прове
дено тан же. Присутствуешь 
на наших собраниях (они про
ходят раз в месяц) н неволь
но задаешься вопросом: поче
му нами брезгуют? Почему

очень редко на наши собра
ния приходят работники Ок
тябрьского райкома? Почему 
почти совсем никого не бы
вает из райкома комсомола, 
из ШКОЛЫ) из милиции, нако
нец? Во-первых, мы были бы 
несколько воодушевлены тем, 
что где-то еще нужны, во- 
вторых, в силу своих возмож
ностей и здоровья, мы чем-то 
могли бы и помочь. Пишут 
ведь в ^газете, что есть такая 
необходи мость.

Г. Н. СВАРОВСКИЛ, 
ветеран труда, инвалид 

войны.
г. Томен».
Георгий Николаевич Сва- 

ровский с !подобньь.м пись
мом обТ)ащается в газету 
второй раз. В январе ны
нешнего года он писал: «За 
какие грехи нас, пенсионе
ров, открепили (причем не 
всех, а по выбору) из парт
организаций тех коллекти
вов. где мы раньше работа
ли? Очень обидно. Мне до
велось потерять родителей 
в детские годы. И только 
тогда перестал себя чувст
вовать сиротой, когда всту
пил в ряды Ленинского ком
сомола. Комсомол рекомен
довал меня в партию, в ря
дах которой состою 47 лет. 
Проработал всю жизнь че
стно добросовестно, и ока
зался на старости лет без 
?юллектива, снова беспри
зорником». А дальше рас
сказывалось примерно то 
же, что и во второ.м письме.- 

Тогда, получив информа
цию в Октябрьском райкаме, 
редакция ответила -ветера- 
йу лично. Уточнив, что в 
1987 году на одном из со
браний первичной парторга
низации присутствовал сек
ретарь райкома, на двух — 
инструктор. Не удовлетво
рил старого коммуниста от

вет, значит, надо вновь воз
вращаться ,к поднимаемьим 
им вопросам. Думается, пар
тийным комитетам, да и 
самим ветеранам, немало 
дельного подскажет еще од
но письмо, которое совсем 
недавно пришло из террито
риальной парторганизации 
поселка Рассвет (она на 
правах цеховой входит в 
первичную партийную орга
низацию Туганской птице
фабрики):

«Наша парторганизация со
стоит в основном из комму
нистов пенсиоцного возраста. 
Это люди, которые находятся 
на эаолуженном отдыхе, да и 
здоровье у многих )плохое. Но 
каждый имеет партийное по
ручение и выполняет его.

Три коммуниста, например, 
входят в пост по борьбе с на
рушениями правил дорожного 
движения в поселке. Комис
сия (руководит ею Е. И. Беда- 
рева) нвйствует, нарушений 
становится меньше.

,А . М. Заика — председа
тель совета ветеранов. Он, а 
также (М. С. Бубелев, П. И. 
Игнатьев, С. А. Желеэов, Р. Я. 
Бабаева, н. П. Голеусова, 
Е. И. Бедарева шефствуют в 
школе над классами. Они по
могают воспитывать школь
ников и... их родителей.

Большую работу провел 
И. Т. Бочарников, будучи 
председателем совета ветера
нов и руководителем группы 
«Поиск» в школе. Многое им 
сделано по организации школь, 
кого музея. Теперь все это 
достойно продолжает А.'М. За
ика.

Хочется сказать и о моло
дом коммунисте И. И. Подкол- 
зиной. Она — член комиссии 
содействия семье и (Школе, 
С какой ответственностью она 
выполняет партийные поруче
ния! Порадуешься — это на
стоящий молодой коммунист.

Многие из̂  названных мною 
членов п̂артии входят в со
став партбюро, которое и воз
главляет всю работу.

Все наши коммунисты раз
биты на партгруппы по месту

жительства, по домам. Сдела
но это недавно, многие парт
группы еще только осваива. 
ются, но есть уже пример на
стоящей работы.

Партгрупорг О. А. Серебрен
никова в своем доме № 19 до
билась, чтобы здесь появился 
стенд. На нем дывешиваются 
интересные материалы, по
здравления именинникам, об
ращения к жильцам по раз
ным вопросам. К 8 Марта 
жильцы организовали выстав
ку . поделок. Участвовали в ней 
все — взрослые и дети. Для 
участия в празднике были 
приглашекы соседи. Сколько 
было веселья! Танцевали, пе. 
ли, пили чай. Это был насто
ящие праздник дома.

Такая вот работа сплачива
ет людей, воспитывает и помо. 
гает решения партии прово
дить в жизнь. А на партий
ном собрании О. А. Серебрен
никова поделилась /опытом, 
чтобы и другие партгруппы 
повели дело живей.

В. С. ИГНАТЬЕВА, 
секретарь территориаль

ной парторганизации, 
пос. Рассвет».
Что, добавить 4Ц...ЭТО1МУ 

ПИЬ-fe?., lyiHOrO.&̂ IÎ ljî ''JCOM'-. 
мунйсты'ветёраны там, где 
партийный комитет не забы
вает о них, где они сами не 
ждут особых приглашений 
к активной общественной ра
боте.

•А. В. Гонин сопроводил 
свое письмо пометкой «На
встречу XIX Всесоюзной 
партийной конференции». 
Справедливо. .Сегодня, ког
да каждая первичная взы
скательно оглядывает свои 
ряды,- самое время поду
мать и о том, как лучше, с 
большей отдачей ,0 |Рганиэо- 
вать риботу коммунистов- 
ветеранов. Все лучшее из 
наксплеяного ими опыта мо
жет и должно полнее слу
жить перестройке.

В. АНТОШИН.

Этот снимок наш не
штатный фотокорреспон
дент А. Васильев сделал 
накануне Дня химика на 
химнко -ф армацевтнческом 
заводе.

На нем — фасовщицы 
В. И. Назарова, 3. А. 
Давыдова, Е. В. Иванова, 
Л. А. Бирюкова, |которые 
нынче успешно освоили

новую импортную линию 
для производства лекар
ственного препарата. Их 
бригада—отличного каче
ства.

Р А З Г О В О Р
С ТОВАРИШ ,ЕМ  
И НСПЕКТО РОМ

О прозе производственных Отношений
Кто главньш враг кхерестройкн? Это один 

из немногих вопроеов ^  наше время, на 
кото1Н>(й представюйлв всех социальных 
групп отвечают однозначно. БЮРОКРАТ. 
Но у {каждого свои представления о том, 
чем сей гражданин знаменит и где его 
искать. Можно искать представителя этой 
«профессии» где-1то далеко и высоко, а 
можно просто оглянуться вокруг. Не сек
рет, что некоторые организации по самой 
своей сути наиболее склонны к соблюде
нию {множества формальных положений и 
инструкций. В представителях |^Дичных 
инспекций, комиссий я прочих контроли- 
руюнщх организаций н видим мы чаще все
го олицетворение бюроцрата. Но (примени
тельно, к конкретной ситуации одинаково 
верными оказываются и марксистский те
зис «Бытие определяет сознание», и по
словица ,«Не место красит человека, а 
человек вместо». Разрешите представить 
вам инспектора, который не (мешает, а по
могает работать. А. А. Затворницкий — 
начальник Стрежевской районной горно
технической инспекции.

— Александр Аркадьевич, вы по специаль
ности нефтяник и прекрасно знаете сложив
шееся мнение обо всех контролирующих ор
ганизациях. С одной стороны, «инспектор 
всргда прав», а с другой, наделенный такими

. большими правами человек далеко не всегда 
‘ может .поступить принципиально. Он вынуж

ден считаться с инГересами коллектива, «вхо
дить в (положение», прислушиваться и прось
бам хозяйственных^ советских и партийных 
руководителей. Где же та золотая середина, 
которой надо держаться в период перестрой
ки? •

— Главная роль любого инспектора со
стоит в укреплении дисциплины. Именно 
от отсутствия дисциплины размножаются 
многие наши беды: это и бесхозяйствен
ность, и экологические катастрофы, и ги
бель людей, и брак. Инопектор должен в 
укреплении дисциплины помогать. В слове 
«помогать», как видите, нет ничего общего с 
«запретить», «не пущать» и так далее. 
Я всегда говорю своим инспекторам: «Не 
забывайте, кто на кого работает, кто кого 
кормит». К этой фразе могут придраться 
мои коллеги и руководители. До сих пор 
было аксиомой «главное — жизнь челове
ка». И это правильно. Но нормально орга
низованное проиаводство—это и есть такое, 
когда дело дедается дсброссшестно и 
жизнь не подвергается опасности.

— и все же с трудом себе представляю 
инспектора, который не запрещает, не выдает 
предписаний, не наказывает штрафами.

— А кто сказал, что мы отказываемся 
от традиционных методов? Сами по себе 
запреты, предписания, штрафы необходи
мы. Но главное, повторяю, не в этом. Со
шлюсь на мудрую ленинскую мысль: «За
дача инспе1кции не- только и даже не 
столько ловить, изобличать... сколько 
уметь поправить. Умелое исправление во
время — вот главная задача»'! Что это 
означает применительно к нашим услови
ям? В начале прошлого года мы разрабо
тали новые критерии оценки работы ин
спекторского состава, своего рода условия 
соревнования. Ойновной принцип, заложен
ный в них, — ни минуты простоя произ
водства. Чтобы никто не понял так, что 
мы идем на компромиссы, поясню.

Инспектор семьдесят процентов рабоче
го времени должен находиться на произ
водстве. Звонят, скажем, в два часа ночи 
домой начальнику РИГИ: «Скважина гото
ва к запуску». Инспектор в это же время 
выезжает на объект. Если ситуация тако
ва, что предписания не вьшолняются, наш 
работник бьет во все колокола, но стара
ется не допустить остановки объекта. При
веду пример. В разгар летнего сезона- на 
Пава^ьск,сдап.-масл(5§51̂ д.е .возникла угро
за' Инспектор А.
Несынов выдал предписания по ремонту 
котла, насосов, прочего оборудования, но 
директор завода не посчитал нужным их 
вьшолнить. Надеялся н а '‘то, что в период 
большого молока никто не даст остановить 
завод. Тогда Александр Николаевич вы- 
Цужден был поднять на ноги райисполком 
и райком партии, но все замечания были 
устранены без остановки производства. 
Сам он при этом находился в Пара^ли и 
помогал советами до тех пор, пока работа 
не была завершена. К такому стилю рабо
ты мы и стремимся.

А теперь немного о штрафах. Если по 
формальному показателю — их количест
ву, то число не только не уменьшилось 
за год, а, наоборот, выросло в два раза. Но 
кого было принято раньше штрафовать за 
нарушение технтгки безопасности? Первого 
руководителя, главного инженера, инжене
ра по^ технике безопасности. Непосредст
венный виновник оставался в тени. Теперь 
мы спрашиваем с конь'ретнг?го исполните
ля: мастера, технолога и так далее. В ре

зультате количество остановок оборудова
ния нашей инспекцией снизилось на трид
цать процентов.

“  А «ы не боитесь, что при этом постра- 
Ведь вы курируете 120 предприятий по всей области, примерно 

по десять на каждого работника. Откуда вэять 
столько времени, чтобы по каждому наруше
нию определять конкретного виновника?

Что касается чести мундира, раньше 
она просто неправильно понималась. При- 
ехал шспектор — подавай ему начальни
ка НГДУ. Увеличивалась ли от этого нф- 
фе1ктивность работы? Нет, конечно. А как 
же быть, если перед инспектором—коллек
тив. в котором две тысячи ра^чих и четы
реста ИТР? Надо активно работать с проф
союзными и партийными комитетами, раз
вивать контакты с внештатными помощни
ками, почаще выступать в прессе. Ведь, 
назьшая конкретного виновного, мы не 
стесняемся вписать в предписание р^оче- 
го, хотя штрафовать его не имеем права 
Это способствует тому, что упор перено
сится с наказания на предупреждение на
рушений.

Одной из главных бед буровиков, к при
меру, является брак. В 1086 году в Стре- 
жевском управлении «запороли» 40 сква
жин. в Васюганском — 37. Каждая такая 
скважина — это около трехсот тысяч руб
лей, затраченных шустую. Когда мы за
ставили назьшать конкретного виновного, 
предприятия стали серьезнее подходить к 
анализу работы. Разработали мероприятия, 
стали ответ(:твеннее подходить к техноло
гическому процессу, и результат заметен. 
Ьрак снизился за год почти вдвое. Мы, со 
шоей стороны, помогли тем, что увеличи
ли количество ночных проверок и ужесто
чили требования на экзаменах.
„ г  _  “ТО, ,монечно, замечательно. Но да- 
®“чте поставим вопрос шире. Кроме такой 
текущей работы, (есть еще так называемы* 

проверки, когда предприятие
' “'1“  то, чтобы ОТ- читаться. А ведь за вашей инспекцией при-

другая, потом третья. Ладно бы еще 
все помогали. Но спросите любого рукоаоди-
ни нв"™л’1 и*п’'22 “ "*Р*<®Д п^рестрой-ни не только не снизилось, а возросло. Пои-
чем порой указания доходят до абсурда На 
стройке все инспекции появляются перед еа- 
МОН сдачей объекта. Столовую закрывают не-
SSSnS™ ”’ Р»«^тает ил2 на

что там руководители! 
Недавно в молочном магазине увидел ше.
тапи •4*4ра: «В хтеклянную

отпускается по предписанию 
СЭС». Предположить мотивы такого решения

Я"" десять’^лет отпускать было можно, почему вдруг нельзя?
— Первое, что мне бросилось в глаза 

когда приступил к работе, было именно ог
ромное количество бумаг. За первый квар
тал 1087 года поступило ЗбО различных 
документов. В этом году всего около 140. 
Все бумаги по поводу вызова инспекторов, 
назначения проверок мы отменили. Зачем 
иначе придумано 'такое средство, как те
лефон. (Второе, что удалось сделать — 
объединить усилия смежных с нами ин
спекций на проведении комплексных про
верок. KaiK правило, работаем вместе с Гос
пожнадзором, УВД, ведомственньш конт
ролем и прочими. Хотя бывает и такое, как 
на Лугкнецком .месторождении. Сразу пос
ле ведомственной прове|рки мы останови
ли  ̂ 8  грузоподъемных (механизмов за гру
бейшие нарушения. А ведь половина В|Сех 
несчастных случаев в объединении «Томск
нефть» происходит именно в этом районе.

Стараемся помочь руководителям снять 
лишние ограничения. Например, согласо
вали использование в приборе (индикато
ре веса) керосина (вместо спирта. Ка(Ждо- 
му понятно, что спирт на проивводстве — 
предпосылка к ЧП. Стараемся идти на
встречу при переводе котельных на газо
вое топливо и так далее. Но все же при
шло время CTaiBHTb вопрос о том, чтобы 
все контролирующие организации были из
бавлены от бюрократизма и работали в со
юзе с производственниками. Для этого, мо
жет быть, надо создавать совет инспекций 
или передавать функции координации в 
одни руки, например, в народный конт
роль. Иначе для имитации бурной деятель
ности будет плодиться >все больше и ^ л ь - 
ше бумаг. Если же ктото опасается давле
ния сверху, мне кажется, гласность под
готовила людей к уважительному отноше
нию к требованиям организаций, отвечаю
щих за безопасность. Слышатся даже та
кие предложения, как вовсе отменить кон
тролирующие организации. Идея заманчи
вая для дилетанта, но при нынейшем уров
не дисциплины на производстве она чре
вата серьезными последствиями. Так что 
контроль надо не отменять, а повышать 
его аффекти.вность, что мы и пытаемся де
лать в меру своих сил.

)Беседу вел 
К. ЧЕРНАВИН.

Награды
женщинам

Президиум Ве(рховного Со
вета РСФСР от имени Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР наградил орденами и 
медалями многодетных ма
терей, проживающих в Том
ской области.

Матерей, родивших н вос
питавших девять детей,—ор
деном «МАТЕРИНСКАЯ 
СЛАВА» (I степени:

Середкину Нелю Яковлев
ну — уборщицу филиала 
ГПЗ-5, Октябрьский район, 
г. Томск.

Хадкевич Надежду Влади- 
ми,ровну — домашнюю хо
зяйку, город Асина 

Матерей, родивших и вос
питавших восемь детей,—ор
деном «МАТЕРИНСКАЯ 
СЛАВА» II .степени:

Бекшеневу Нину Никола
евну — доярку совхоза им. 
Ленина, Асиновский район. '

Цыганец Надежду Нико- 
лае1Ену — повара детского 
сада совхоза «Дружный», 
Александровский район.

Шнмко Нину Васильевну 
— сторожа Ленинского 
РОВД, г. Томск.

Матерей, родивших и (вос
питавших семь детей, — ор
деном «МАТЕРИНСКАЯ 
СЛАВА» III Степени:

Луневу Марию Афанась
евну — младшую медсест
ру Вороновской сельской 
больницы. ^

Мягкову Надежду Кли- 
ментьевну — доярку cobixo- 
за «KoMC0MOvTe'4 », Асинов
ский район.

Чабан Людмилу Дмитри
евну — рабочую Те(вриэско- 
го лесоучастка, Каргасок- 

■ окий район.
Матерей, родивших и вос

питавших шесть детей,— ме
далью «МЕДАЛЬ МАТЕ
РИНСТВА» I степени: 

Анисимову Марию Ива
новну — пенсионе|рку. Пер
вомайский район.

Пименову Галину Алек
сандровну — колхозницу 
колхоза «Рассвет», Перво
майский райой.

Поданеву Людмилу Нико
лаевну — рабочую Асинов- 
сиого мясокомбината.

Саламатину Надежду Вик
торовну — доярку совхоза 
«РСомсомолец», Асиновакий 
район.

Федорову Галину Панте
леевну — повара детского 
сада совхоза «Молчанов- 
ский».

Матерей, родивших и 9зос- 
иитавших пять детей, — ме
далью «МЕДАЛЬ МАТЕ
РИНСТВА» II (Степени:

Балову Любовь Геннадь
евну — повара Каргаоок- 
ской больницы.

Бобынину Нину Павловну 
—рабочую Чулымского тех
нического участка. Перво- (Ц 
'майский 1>айоЦ, ,

Буракову Валентину Алек
сандровну — заведующую 
сектором научно-техничес
кой би6лиоте(ки ТПИ.

Васильеву Антонину Вла
димировну — доярку совхо
за «Майский», Каргасак- 
стй район.

Калитову Ольгу Виталь
евну — рабочую Сергеев
ского льнозавода. Перво
майский район.

Козину Светлану Афана
сьевну — заправщицу Сул- 
затского ЛЗП, Молчанов- 
ошй район.

Кочерову Зою Николаевну 
— домашнюю хозяйку, го- ч. 
род Колпашево.

Макрушнну Я^одмилу Сер
геевну — до(машнюю хозяй
ку, Советский район г. Том
ска.

Михайлову Лидию Яков
левну — няню детского са
да совхоза «Дружный», 
Александровский район.

Петрову Ррзу Михайлов- А  
ну —свинарку колхоза «Ма
як», Первомайский район.

Сидорову Валентину Ва
сильевну — телятницу сов- л .  
хоза имени Ильича, Карга- г 
сокский район.

Черемных Зою Константи
новну — бухгалтера колхо
за «Рассвет», Первомайский 
район.

Шмакову Надежду Пав
ловну — техничку ■Устъ- 
Юльской школы, Первомай
ский .район.

Шубкииу Любовь Иванов
ну — рабочую завода рези
новой обуви.

Доброе елею ,

Х О Р О Ш И Е

Л Ю Д И

На пенсии я уже 19 лет. 
Работала в объединении 
«Сибэлектромотор», в цент
ральной заводской лабора
тории. И вот, несмотря на ш 
то, что я давно на отдыхе, 
товарищи до сего време1ни 
не забывают меня. А как 
это иногда помогает воспи
тывать моих детей и вну
ков. Часто приходят ко мне 
Н. М. Коровянская, Г. Н. 
Красильщикова, М. Кенеги- 
рович и другие. Очень я им 
благодарна.

Е. ИОНИНА.
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«КРУГЛЫЙ с т о л »  «ТОМСКА СТУДЕНЧЕСКОГО»

По  НЕКОТОРЫМ прогнозам, нынешнее лето обе
щает быть жарким. А для бойцов строительных от
рядов каждое лето, несмотря на погоду, жаркое. В 

прошлом году победителю Всесоюзного соревнования Том
скому областному студенческому отряду исполнилось 25 
лет. За четверть века многое изменилось в ОССО. Все 
больше новых объектов включают отряды в объем ра
бот, расширяется сфера влияния стройотрядов. Вместе с 
тем идет специализация: студенты ТМИ помогают в
профилактике болезней, технические факультеты созда
ют научно-технические отряды, участвуют в уборке уро
жая.

Недавно закончился первый этап работы стройотря
дов, заключены договоры с организациями. Идут послед
ние приготовления перед целиной, расставляются точки 
над «и». Р.едация предложила заинтересовацным лицам 
обсудить проблемы ССО за «круглым столом». В разго- 
цоре участвовали заместитель начальника Главтомскстроя 
А. И. Борисов, заместитель начальника управления кад- 
ро,в и социальной службы этого главка Н. М. Оводов, на
чальник производственно-<раснределительного управления 
главка Н. А. Мамонтов, главный инженер объединения 
«Агролромстрой» П. А. Сиряченко, заместитель начальни
ка объединения «Оибгражданстрой» Г. В. Коновалов, ко
мандир ОССО А. Н. Черевко, начальник штаба трудовых 
дел ТПИ Н. Ннчннский, комиссар ОССО М. Ганжелюк, 
начальник штаба трудовых дел ТИАСУРа И. Усталов, 
командир отряда «Венсеремсс» М. Гусев, командир рай
онного, ССО ‘«Контур» А. Лаас, командир РССО «Строи
тель» Е. Способнн, комиссар городского ССО «Современ
ник» Б. Нурсентов, командир РССО «Дружба-87». К. Зо- 
лотовский. Вел беседу за «круглым столом» первый се
кретарь Томского ОК ВЛКСМ С. Д. Кузнецов.

об итогах договорной кампа
нии.

ЧЕРЕВКО: — Со всех 
вузов Томска сформирован 
областной отряд численно
стью более 7 тысяч чело
век. В его состав войдут 
также больше двух тысяч 
посланцев из 24 республик, 
краев и областей страны. 
Уже заключены договоры на 
225 отрядов, которым пред
стоит выполнить объем ра
бот на 16 миллионов рублей. 
Численность отрядов ТИСИ, 
ТГУ, ТМИ сократилась на 
500 человек, потому что в 
вузах восстановлен ряд 
практик, а также принцип 
добровольности зачисления 
в ССО. Принимать отряды 
будут подразделения Глав
томскстроя, объединение 
«Томлеопром», облагро- 
пром, управление «Хим- 
строй», трест «Томскгаз- 
строй» и объединение 
«’Томскнефть». Скоро закон
чим договоры на объекты 
вузовского строительства.

Е5сть одно тревожащее об- 
cTOHTeHbfTBo: несмотря на 
принимаемые меры, ряд ор
ганизаций до сих пор не пе
речислил деньги на органи
зацию работы отрядов по 
итогам трудового семестра 
1987 года. Дак, общая за
долженность подразделений 
«Сибгражданстроя» составля. 
ет более 10 тысяч рублей.

КУЗНЕЦОВ; — В этом 
году у стройотрядов навер
няка будет много проблем, 
так как работать студентам 
придется в условиях нового 
экономического механизма. 
Обком комсомола пошел на 
риск, разрешил, в отличие от 
прошлых лет, заключать до
говоры с теми организация
ми, с которыми отряды сами 
хотят работать. И отряды 
отказались от тех мест ди
слокации (например, от аг
роконвейера, управления об
щественного питания), где, 
как считают бойцы, студен
ты не нужны или организа
ция не готова к приему 
ССО. Но и подрядчики ста
ли отказываться от помощи 
студентов, в ус,ловиях' хоз
расчета им выгоднее исполь
зовать свои средства .на 
квалифицированную рабо
чую силу. Для начала разго
вора расскажи, Александр,

Особую тревогу вызывает 
подготовка лагерей ССО в 
Стрежевом, Кедровом и 
Томске. Главтомскстрой, 
объединение «Томскнефть», 
трест «Томскгазстрой» сры
вают выполнение постанов
ления бюро обкома КПСС, 
принятое по итогам XXII 
областной отчетно-выборной 
комсомольской конференции. 
В прошлом году руководи
тели главка заверяли, что 
стационарный лагерь в Том
ске будет построен до нача. 
ла этого трудового семест
ра. Поэтому мы увеличили 
числееность городского отря
да на 300 человек, в основ
ном за счет въездных отря
дов. Сейчас выясняется, что 
главк отказывается от своих 
обещаний и отряды могут 
просто-напросто аннулиро
вать заключенные догово
ры. А у нас и так числен
ность въездных отрядов уже 
сократилась; из Ленин
града—до нуля, вдвое мень
ше студентов приезжает из 
Татарии, Башкирии, Латвии, 
Москвы. Из других респуб
лик кадры менее квалифи
цированные.

БОРИСОВ: — Мы готовы 
начать строительство сто
ловой для томского стацио
нарного лагеря, но при до
левом участии всех строи
тельных организаций, кото, 
рые берут студентов, вклю
чая «Химстрой».

МАМОНТОВ; Здесь
есть один .момент. Надо по
ставить договор с город
ским ССО на долгосрочную 
основу. Чтобы мы построи
ли лагерь, зная: каждый год 
в городе будут работать 600 
бойцов.

КУЗНЕЦОВ; — Мы воз
вращаемся назад, ведь это 
не раз обсуждалось. Ек;ли 
будут реальные объемы, бу
дут и люди.

ЛААС: — В городе сту
денты часто простаивают. 
Говорите, что дефицит рабо
чих рук, а организовать де
ло не можете. Надо точно 
определить объекты.

БОРИСОВ: — Гарантиру
ем в этом году три миллио
на строительно-монтажных 
работ. А насчет лагеря — 
разместим студентов в об
щежитиях рядом с объекта
ми.

КУЗНЕЦОВ: — Слушаю 
разговор и вспоминаю 84-й, 
85-й, 86-й, 87-й годы.
Столько длится канитель со 
стационаром, хотя давно 
принято постановление гор
кома партии о его строи
тельстве. Говорю перед ко
мандирами; если лагеря в 
этом году не будет, мы рас
торгнем договоры. Сейчас 
вы найдете возможность 
разместить отряды и опять 
уйдете от вопроса. И опять 
городской отряд не состоит
ся, будут все по отдельно

сти коротать вечера. Мы не 
раз предлагали помощь сту
дентов, готовы хоть завтра 
выйти на строительство.
• БОРИСОВ: -— Давайте

завтра. Я, честно говоря, 
впервые слышу об этом 
предложении. Обещаем, что 
после определимся с под
рядчиком, за май и июнь 
попытаемся завершить стро
ительство.

Вопрос о лагере занял не
мало времени. Мы опускаем 
здесь основную часть реп  ̂
лик. Стороны пришли к 
временной договоренности, 
но на доводку этой пробле. 
мы до конца уйдет еще мно
го времени, так что, перехо
дя к другому вопросу, уча
стники «круглого стола» во
все не были спокойными за 
судьбу лагеря.

А дальнейший разговор 
был не менее важным: о
работе отрядов в условиях 
нового экономического меха
низма. И здесь нннциативу 
перехватили представители 
организаций, на нх стороне 
были опыт и знания.

БОРИСОВ: — Главк оп
ределил, что ССО будут ра
ботать на полном хозрасче
те. Будете получать деньги 
за . экономию материалов, 
электроэнергии, за качество, 
за сроки. Это оговорено в 
договорах.

ЛААС:—А влиять на нор
мативы можно? Вот в про
шлом году получилась такая 
ситуация. Два одинаковых 
дома, но сложность работ 
разная. Строители выбрали 
дом получше, где стены по
суше, поближе к материа
лам, а студентам достался 
второй. Получили же за ра
боту одинаково.

СИРЯЧЕНКО: — Все за
висит от командного соста
ва. Саша Черевко в начале 
беседы говорил, что не все 
организации еще перечисли
ли деньги на организацию 
работы отрядов. А подго
товка этих самых отрядов 
оставляет желать лучшего. 
Предъявляете нам претен
зии, толком не изучив но
вый хозяйственный меха
низм. Давайте организуем 
учебу, ведь «дефицит про
фессионализма» налицо.

БОРИСОВ: — Есть воз
можность на базе нашего-, 
учебного комбината гото
вить кадры в течение года.

СИРЯЧЕНКО: — Недав
но столкнулся я с догово
рами отрядов и организа
ции. Большинство заключе
но, формально, они не опре
деляют отношений с хозяй
ственниками.

ЧЕРЕВКО; — К сожале
нию, во Всесоюзном студен
ческом отряде не утверж
ден пока новый типовой до
говор.

СИРЯЧЕНКО: — Надо 
командирам побывать на 
местах, все детально прора
ботать. Коллективный под
ряд значительно повысил 
необходимость качественной 
инженерной подготовки, и в 
ССО надо вводить эти зна

ния. Если раньше можно 
было стукнуть по столу ку
лаком: «Закройте ребятам
по десять рублей», — те
перь это исключено, до- пос
ледней копейки будете зара
батывать сами.

КУЗНЕЦОВ: — С 16 мая 
началась массовая проверка 
отрядов. Я думаю, что бу
дем спрашивать с команди
ров: побывал ли он на ме
сте, доложил ли по приезде 
в управление строительной 
организации. Не идти с про
блемами гвоздей и штука
турки в областной штаб, а 
разбираться в управлении, 
тресте, иначе эти мелочи 
потеряются по дороге на
верх, опять будут простои.

ЧЕРЕВКО: — В «Томлес- 
проме», «Томлесстрое» так 
и делается.

СПОСОБНН: — У меня 
вопрос об оплате труда. Не 
всегда бойцы работают на 
одном объекте до конца. Ма
стера переводят их в «горя
щие» места. Раньше оплата 
производилась по нарядам, 
теперь бригадам платят за 
конечный результат. А сту
дентам когда ожидать день
ги за незапланированные ра
боты?

ОВОДОВ: — Всю зарпла
ту получите сполна. Раз ра
ботаете на участке другой 
бригады,^ то она должна за
ключить договор со студен
тами и вьшлатить им. деньги 
из своего фонда.

ЗОЛОТОВСКИИ: — А не 
получится такого, что отряд 
должен выполнять еще об- 
щественно-пожтическую ра
боту, а это пойдет вразрез 
с планами организации?

КУЗНЕЦОВ: — Сейчас 
по головам работников счи
тать не будут. Главное — 
выполнить объем работ, а 
когда и сколько—решать са
ми будете. И сами почувст
вуете, если увлечетесь од
ной стороной работы ССО— 
строительством или идеоло
гией.

После двухчасового разго
вора студенты задержались, 
чтобы обсудить некоторые 
моменты «круглрго стола» и 
последний вопрос из запла
нированной повестки.

КУЗНЕЦОВ: — Скажем 
самокритично, что экономи
ческими  ̂вопросами ■ влац|в^' 
ем мы слабо, не знаем даже 
терминологии. Ну кто из вас 
еще, кроме Способина, кото
рый задал вопрос на этот 
счет, знает о первой и вто
рой формах хозрасчета? При. 
мем все, что говорилось, к 
сведению. Остался послед
ний вопрос—перспективные 
формы общественно-полити
ческой работы.

ГАНЗКЕЛЮК: -  Раньше 
областной штаб давал в зо
нальные отряды свои реко
мендации, там они утвер
ждались, и считалось, что 
план работы у нас есть. В 
этом году мы сделали по- 
другому; отряды дают свои 
планы в областной штаб, и 
формируется общий план 
работы.

КУЗНЕЦОВ: — В обще
ственно-политической работе 
надо правильно расставить 
акценты. Часто мы забыва
ем о внутриотрядной жизни. 
А последние события в ву- 

- зах говорят о том, что про
цесс воспитания нужно ве
сти постоянно. Но как по
стоянно? В отрядах прежде 
всего — агитация самим
своим пребыванием. Как в 
Стрежевом: студенты ходи
ли в форме, подтянутые, 
подстриженные, и у местно
го населения сразу отноще- 
ние соответственное: строй
отряд приехал!

Второй момент — внеш
няя сфера деятельности. Ис
ходить здесь нужно не из 
того, что запланировал от
ряд — лекции, порой не
нужные агитбригады, — а 
из того, что требуется селу, 
городу. Пример — один. от
ряд из ТИАСУРа 14 лет ез
дил в одно и то же место— 
на Чулым, в поселок Золо- 
тушка. И каждый год ребя
та безвозмездно ремонтиро
вали один дом до начала 
всех работ, а в конце гото
вили школу к занятиям. Че
тырнадцать лет — четыр
надцать домов для пенсио
неров, ветеранов войны. 
Так этот отряд все сельча
не до сих пор добрым словом 
вспоминают.

ЧЕРЕВКО: — Пред
принимаем серьез
ные шаги по демократи
зации управления отрядами: 
создаем совет областного 
студенческого отряда, кото
рый будет определять ос
новные направления нашей 
работы. Председателя совета 
выберут сами ребята, в его 
состав войдут бойцы и руко
водители линейных, зональ
ных отрядов. Кстати, мы хо
тим провести эксперимент 
по организации работы сту
денческих бригад старше
курсников, имеющих воз
можность поработать один 
месяц.

Будем уделять особое 
внимание шефству над дет
скими домами и школами- 
интернатами. Отряды ТМИ 
продолжат участие в движе
нии «Милосердие», в ТГУ 
сформирован отряд, «Интер-, 
шщщщлист» "йз числа ре- 
блг, выполнявших интерна
циональный долг в Афгани
стане. Они будут соревно
ваться с отрядом МАИ из 
Москвы в Стрежевом, кото
рым руководит делегат 
XXVII съезда КПСС кава
лер ордена Красной Звезды 
Качалин.

Предстоящий трудовой се. 
местр — тридцатый в исто
рии Всесоюзного студенческо
го отряда. И есть уверен
ность, что томское студенче
ство справится со взятыми 
обязательствами и достойно 
встретит 70-летие Ленин
ского комсомола.

Беседу записала кор
респондент отдела нау
ки и учебных заведе
ний Н. 1ШБРЕМЕТ.

С П Р А Ш И В А И ТЕ -
О Т В Е Ч А Е М

ПИСЬМО в РЕДАКЦИЮ

Вне игры
нЕ такая уж редкость 

для писателя — по
лучить письмо от со

вершенно незнакомого чело
века. Но' этот случай— осо
бый; на днях получил теле
грамму, содержание которой 
далеко от литературных ас
пектов. Процитирую с воз
рождением пунктуации:

«Обращаются ясли-сад 
JS9 54 города Томска. В свя- 
зи с течью водопровода на 
усадьбе Советская, 53, здо
ровье наших детеШ< система
тически подвергается опас
ности. Вытекающая вода по
падает на помойку этой же 
усадьбы и стекает на терри
торию детского учреждения. 
Это происходит 5 —6 раз в 
год. Местные Советы, ава- 

, рийная служба города не 
- могут призвать к ответст

венности руководителей 
«Томскводоканала». В насто. 
ящее время в саду прекра- 
щены благоустроительные 
работы. Дети выселены с 
игровых площадок. Убеди
тельно просим вас помочь 
нашей беде. Заведующая 
Сыроватская, председатель 
профкома Кудинова, предсе
датель родительского коми
тета Леус».

Течь водопровода, помой
ка... Тебе ли здесь место, 
муза?! Однако не отклик
нуться нельзя. Звоню в дет
ский комбинат № 54. Г. В. 
Сыроватская подтверждает: 
«Беда и есть! Приезжайте— 
увидите. Куда ни обраща
лись — безрезультатно поч
ти. Осталась надежда на ва
шу помощь».

Детский комбинат № 54 
расположен практически в 
центре города — на про
спекте Ленина, напротив 
главного корпуса ТГУ. Здесь 
воспитываются в основном 
дети работников одного 
НИИ, более двухсот. Это, 
пожалуй, старейшее из по- 

А добных заведений: еще в
*  1937 году здание выстроено

специально для детского са
да. Однако ни снаружи, ни

тем более внутри нет при
знаков ветхости — значит, 
хозяева хорошие. Да, так 
оно и есть. Приходилось 
бывать в различных детских 
садах, но нигда такой иде
альной чистоты, такого уюта 
не встречал. Недаром у 
Г. В. еыроватской стаж ра
боты заведующей 20 лет, из 
них 12 лет заведует она 
этим детским комбинатом. 
Опыт громадный.

Но даже у Галины Викто
ровны опускаются руки. 
Вот, говорит, сегодня пред
писание санэпидстанции по
лучили; закрыть детский 
комбинат. Причина — четы
ре случая острых кишечных 
заболеваний детей только за 
вторую половину мая.

— А ведь я же все ответ
ственные организации пре
дупреждала о неизбежной 
вспышке заболеваний —как 
им не быть, если помоями 
затапливают!.. Пойдемте по
любуйтесь.

Игровыми площадками 
детского комбината действи
тельно можно бы любовать
ся — затейливое их обору
дование недавно покрашено, 
к Дню защиты детей. Толь
ко воспитанникам детского 
комбината осталась одна ра_ 
дость — любоваться ими: 
игровые площадки закрыты.

Вот он, зловонный ручей, 
пересекающий их террито
рию. А за оградой игровой 
площадки действительно 
грандиозная помойка двух
этажной усадьбы, там же и 
крайне запущенные деревян
ные туалетные постройки. 
Вот здесь ручей обретает 
свои злокачественные свой
ства и, мирно журча, уст
ремляется в сторону детско
го комбината,

В голове не укладывается, 
что все это происходит почти 
в центре города, прямо под 
окнами величественного До
ма союзов.

— А сюда обращались? 
— спрашиваю, указывая на 
здание облсовпрофа.

— Куда только не обра
щалась, да толку нет: за
глушат течь «хомутами», а 
месяца через два-три снова 
журчит. И в каком бы месте 
ни прорвало— на Советской 
или на Карташова — все 
через эту помойку к нам 
стекает!..

Да, вопреки Гераклиту, 
здесь все течет — ничего 
не изменяется. Со всеми 
вытекающими последствия
ми... Да простятся мне эти 
неуместные каламбуры.

Листаю впечатляющую 
переписку заведующей по 
этой проблеме. Первое пи
сьмо адресовано начальнику 
горжилуправления еще в 
мае 1983 года: «..Заливает
канализационными водами 
территорию детского учреж
дения на протяжении двух 
лет». Значит, эта история 
уже с семилетним стажем!..

Самый свежий из подши
тых документов — уведом
ление о врученной мне теле
грамме. Будет ли он пос
ледним?..

Да что может сделать пи
сатель, если по этому воп
росу за долгие годы были 
обращения в домоуправление 
№ 7, администрацию НИИ, 
в производственное объеди
нение «Томскводоканал», 
санэпидстанцию, в рай
ком, райисполком, облсов- 
проф, в горком, наконец!.. 
Разве что, обобщив факты, 
сделать их достоянием глас
ности?

Вот и пишу в «Красное 
знамя»,-в ту самую газету, 
где только что прочитал 
призывные строки: «Мы го
ворим: «Все лучшее — де
тям!». Давайте же эти слова 
подкреплять реальными де
лами». Это цитата из ста
тьи секретаря облсовпрофа 
Т. М. Корнеевой.

А под самыми окнами зда
ния облсовпрофа течет эта 
мини-Ушайка. А в архивах 
облсовпрофа — письма от 
заведующей детским комби
натом № 54. А воспитанни
ки этого детского заведения 
лишь любуются на свои иг
ровые площадки — оста
лись к Дню защиты детей 
вне игры.

Или это кое-кто из взрос
лых вне дела?

А. КАЗАНЦЕВ, 
член правления Томско
го отделения Детского 
фонда им. В. И. Ленина.

Получите замечание З Н А К

Д Л Я  П Р И Ш Е Л Ь Ц Е В ?

Томичи, отдыхающие в выходные дни в пригородном 
лесу в районе пл. Южной, уже три года видят этот не
обычный знак и ломают голову над его назначением. По 
форме он напоминает гигантскую букву «П», так похо
жую на один из рисунков в пустыне Наска, которые, как 
утверждает гипотеза, служили посадочными ориентирами 
для космических кораблей братьев по разуму. Однако 
сторонников существования внеземных цивилизаций по
стигнет разочарование, если они более детально изучат 
злополучный знак. Это не что иное, как свалка на тер
ритории питомника защитных насаждений Томского под
отдела железной дороги. Здесь свалены битый кирпич, 
железобетонные конструкции, битые стеклянные трубки, 
цоколи, шлак, мусор и многое другое. Все это запечатле
но на снимке, выполненном 12 мая.

По мнению работников питомника, «хозяином» свалки 
является завод керамических материалов и изделий.

— Да это не свалка, а будущий стадион для биатло
на, — объяснил директор завода В. Н. Першин. — Ста
дион строит наш завод. С 1986 года. Сейчас сооружение 
приостановлено: нет средств.

Временной шередышной заводчан воспользовались само
вольщики: втихую, ранним утром или поздним вечером, вы
возят сюда мусор и прочие отходы, которые Красноречиво 
указывают адреса отправителей: стекло, цоколи и обломки
печей I— с объединения «Сибэлектросвет», обрезки резины 
— со стадиона .«Буревестник», где велась |>еконструкция 
беговых дорожек.... Так, глядишь, и появится замысловатый 
узор, о каком не Могли мечтать жители древней пустыни 
Наска.

Текст и фото Г. СТАСОВА.

Отвечает начальник об
ластного управления куль
туры 3. И. Салопова.

— Будут ли в Томске 
построены з̂оопарк с 
круглогодичным показом 
зверей, цирк?

И. ГОРБАЧЕВ.
г. Томск.
— В ближайшую ‘-пя

тилетку намечается стро
ительство цирка.

* * *
— Нам известно, что 

Советский фонд культу
ры получил много цен
ных произведений от на
ших соотечественников, 
которые жили илн живут 
за рубежом. Как сообща
ли в печати, часть из них 
будет передана в фонды 
музеев ряда городов. Как 
бы Нам не упустить та
кую возможность! Ведь 
молодой Томский художе
ственный музей очень бе
ден крупными произведе
ниями искусства.

Б. ЗАДОРНОВ, 
ветеран войны и тру-
Г. Томск.
— Томское отделение 

Советского фонда куль
туры обратилось в прав
ление Всероссийского 
фонда культуры в отдел 
дарений с просьбой о вы
делении для художест
венного музея ряда про
изведений русского и со
ветского искусства.

Сердечное вам спасибо 
за совет и пожелание.

* ♦ ♦
, — Сколько стоит ку
рица? По каким призна
кам определяются ее 
сорт и цена?

Такой вопрос задал жи
тель поселка Красный 
Яр Кривошеинского райо
на П. Г. Гупинец.

Отвечает заведующая 
отделом цен облисполко
ма Г. Н. Делегодина;

Розничные (продаж- 
ные) ^|§цы и̂ а мясо цтн- 
цы установлены постаяЬю 
лением Государственного 
комитета СССР по ценам 
от 2 августа 1976 года. 
Они зависят от вида об
работки :|^полупотроше- 
ные иди потрошеные), 
категорий упитанности и 
поясного деления. И ко
леблются от 1 рубля 60 
копеек до 3 руб. 20 ко
пеек за килограмм, а в 
мерах, приравненных к 
районам Крайнего Севе
ра (III пояс),—от 1 руб
ля 90 копеек до 3 рублей 
50 копеек за килограмм.

* ♦ *
— В магазине села 

Богашева Томского р ^ -  
она ранние огурцы про
дают по 4  рубля кило
грамм? Почему (такие це
ны?

А. КОЧНЕВ.
Томский район.
Отвечает заместитель 

председателя облпотреб
союза Ё. М. Кульбацкая;

— Постановлением ЦК 
КПСС и Соаета №нист- 
ров от 25 февраля 1 1 ^ 1 ,  
года потребительской ко
операции предоставлено 
право закупать излишки 
сель!Скохозяйственной про
дукции у колхозов, сов
хозов и населения по це
нам, согласно договорен
ности, и реализовать по 
ценам, сложившимся на 
местных рынках,

В данном случае огур
цы |зацуолены заготкон
торой Томского райпо у 
совхоза «Кузовлевский» 
по цене 3 рубля 20 ко
пеек за килограмм, а 
цена кооперативной тор
говли с учетом издержек 
обращения и прибыли 
сложилась 4 рубля за ки
лограмм.

«ДЕТСКАЯ ГАЗЕТА»
КАЛИНИНГРАД. Необычную — «Детскую га

зету» предложили жителям Калининградской 
области ниоскеры «Союзпечати». Ее первый 
номер посвящен Международному дню защи
ты детей. Он рассказывает о AeHTenbHocTHvt:o- 
еетсного детского фонда имени В. И. Ленина.

Областное отделение Фонда и является изда
телем этой ежемесячной газеты, которую бу
дут безвозмездно готовить местные журнали
сты, а работники издательства «Калининград
ская правда» — выпускать на сэкономлен
ной бумаге. Весь сбор от издания пойдет на 
счет 707.

(ТАСС).

Обычай томичей — «санитарная пятница»

Я ИЛИ ДВОРНИК
должен прибирать территорию возле домзг в усадьбе, во 

дворе! Этот вопрос волнует многих томичей.
— Конечно, дворник, — 

скажет иной. — Он ведь 
за свою работу деньги по
лучает.

Все верно. А вот те, у 
кого болит душа за чистоту, 
другого мнения.

.— Кому еще наводить 
порядок, если не хозяину,— 
считает А. Ф. Морозов, про
живающий в обычной дере
вянной двухэтажке — в до
ме № 2'7 по ул. •Загбрной. 
Не знаю, уместно ли здесь 
сравнение, что театр начи
нается с вешалки, а дом — 
со двора, но, войдя в него, 
я сразу же представила, ка
кие здесь аккуратные жиль
цы. Влажная половица перед 
стущеньками, прибранный 
-дворик, заботливо прочищен
ная канавка для стока во
ды... , Алексей Федорович 
привычно собирает лопатой 
кучи опилок. Он — инвалид, 
однако наводить порядок во 
дворе для него — чуть ли 
не потребность.

— Домового комитета у 
нас нет, — говорит он. — 
Мы сами решаем свои проб
лемы: установили дежурст
во. моем полы, чистим до
рожки...

Зато удивительньш конт
растом выглядит территория 
у дома № 54:- залежалый 
мусор, обрывки тряпья, ста
рых газет... да что перечис
лять. Напротив еще такой 
же дом, еще и еще...

— Никому ничего не на
до, — сказала Е. Д. Ново
селова, председатель домо
вого комитета одного из них 
(ул. Загорная. 41). — Пока 
мы, старики, еще можем — 
убираем, а другим, помоло
же. до этого дела нет.

Относятся эти дома к 
ЖЭУ-4. Почти весь жилой 
фонд — неблагоустроенный-, 
дома ветхие, некоторым уже 
больше ста лет.

— Вот этим и отговарива
ются жильцы, — рассказы
вает мастер участка Е. Д. 
Рихтер. — Мол, дома не 
ремонтируются, не сносятся, 
а еще хотите, чтобы мы са
ми убирали...

Поднимать людей, оказы
вается, очень непросто, до 
штрафов дело доходит. Эту 
меру пришлось применить" к 
М. И. Терещенко (ул. Об
руб. 2). Семья большая, а 
убирать .мусор некому. Мо
жет, штраф заставит наве

сти порцдок?
, Удивительно: зайдешь в 

любой кооперативный дом, 
там такая чистота и поря
док. Сразу ясно, что рабо
тает домовой комитет. А вот 
в домах местных Советов 
домовые комитеты часто без
действуют. Особенно это за
метно в больших, много
этажных домах, где легче за- 
те1ряться среди других, по
надеяться на соседа. „.

Вот один из них — у№. 
79-й Гвардейской дивизии,9. 
На входных дверях—таблич
ка с номерами телефонов 
аварийной службы. ЖЭУ, а 
вот фамилий домкома или 
старшего по подъезду я не 
увидела. Попробовала уз
нать у жильцов:

— Домком? Нет, не знаю, 
— ответили в одной квар
тире,.
, — А его вроде у нас 
нет, — оказали в другой.

Не хочу заранее судить об 
этом домовом комитете, най
ти его так и не удалось. Но 
если по внешнему виду дво
ра можно сказать о работе 
домкома, то вывод неутеши
тельный. Огромная пустота 
между двумя девятиэтажка

ми могла бы стать детской 
или спортивной площадкой, 
а другая, непарадная, сторо
на дома, радовала бы глаз 
чистотой, ухоженностью. Ду
маю, что сделать это не так 
уж и сложно.

И все-таки увидела, что 
заботливых людей большин
ство. «Идеальным домом» 
называют работники гор
жилуправления пятиэтаж
ный дом на ул. Учебной, 10, 
Председатель домового ко
митета— Нина Трофимовна 
Чуйкова. Недавно, вместе с 
мужем — Ю. М. Кузьми
ным — они взяли свой дом 
на семейный подряд. Жиль
цам можно позавидовать: во 
дворе разбиты цветники, 
стоят цветы и в подъезде (по
ка только в одном), есть 
детская площадка, в подва
ле—чистота, 4,-|ам. цланиру- 

;'^Ц!|»1^с)5крыть ^^тскн1&“̂ клуб.
‘"И iBce благодаря энту

зиазму, бескорыстию этих 
людей, — считает Г. П. 
Хрусталев, житель этого до
ма. — Они заражают стрем
лением видеть наш дом все
гда ухоженным...

Поэтому, ксвгда домовой 
комитет 1>ешает лрсвести 
субботник, ■ особых проблем 
с выходом людей нет. Рабо
тает большинство, хотя и 
здесь — не все.

— А от жильцов зависит 
многое, ведь даже очень хо
роший дворник не вычистит, 
если мы все будем только 
критиковать, а ничего не де
лать, — говорит Г. Ф. 
Мельков. Ему 70 лет,* но 
«чаще, чем в квартире, его 
можно увидеть работающим

во дворе»,— шутят соседи.
,Да нужны ли будут двор^ 

♦ ники, если мы привыкнем 
наводить сами порядок воз
ле своего дома?

— Многое зависит от ра
боты жилищных органов с 
ДО1МОВЫМИ комитетами, со
ветами общественности мик
рорайонов, — считает за
меститель начальника ПЖРУ 
А. С. Немеринский. —Там, 
где такие связи существуют, 
жильцы не боятся взять 
на себя ответственность за 
свой дом. Мы прикинули; в 
этом году жители вполне 
могут взять на соцсохран- 
ность 35 домов.

Это там, где любят и уме
ют наводить порядок. Но, 
требуя от людей заботливо
го отношения к благоуст
ройству, нужно наконец 
улучшить работу самим 
Ж'Э(У, отладить механизм 
сбора и вывозки 'отходов, му
сора. Пока это самое слабое 
звено: собранный в кучи му
сор, бывает, не вывозится 
неделями, он разносится вет
ром, и все усилия организа
торов и исполнителей ока
зываются напрасными. Не 
первый год ведутся разгово
ры о создании комплексных 
механизированных бригад по 
уборке внутри,дворовой тер
ритории и тротуаров. У 
жилищных органов есть и 
специальная техника — 
плужно-щеточные «мульти
кары», и кадры — дворни
ки и мастера по благоуст
ройству. Но они- почему-то 
не используются на полную 
мощность.

А. РУССКИХ.
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А МУЗЫКА 

ЗВУЧИТ...

Большим отчетным кон
цертом закончился учебный 
год в детской музыкальной 
школе № 2 г. Томска, отме
тившей в прошлом году 
свое двадцатилетие. Перед 
концертом свыше шестиде
сяти выпускникам вручены 
свидетельства об окончании 
школы.

ИА СНИМКЕ: выступает 
оркестр народных инстру
ментов учащихся под руко
водством преподавателя 
В. 'ft. ^Марухлбнкб.

Фото В. Кровельщикова.

Третий Всесоюзный
Беседа с начальником отдела искусств

областного управления культуры В. И. Кетлиной
в первых числах июня в нашей области начнется тра

диционный фестиваль искусств «Северное сияние». Нын
че этот праздник музыки в третий раз будет проходить в 
ранге Всесоюзного фестиваля. Это еще раз говорит о 
том, какое значение придается сейчас культурному об
служиванию сибиряков, н. в частности тружеников За- 
падно-Сибирскщ:о..нефтегазового комплекса.

— Каждый наш фестиваль,
—рассказала Валентина 

Исааковна Кетлина, — это 
подлинный праздник музы
кального и театрального ис
кусства на просторах нашей 
области. По рекам, по воз
духу и автомобильным доро. 
гам, в города и села об
ласти разъедутся коллекти
вы и исполнители из Моск
вы, Ленинграда, союзных 
республик. Вся область 
превратится как бы в 
один огромный зрительный 
зал, куда съедутся артисты 
со всех концов страны.

ра «Сатирикон» О. Куще- 
левская и другие известные 
исполнители.

Разумеется в фестива
ле, как всегда, при
мет активное участие 
Томский симфонический ор
кестр, который даст 
в • северных поселках 
восемнадцать концертов, а 
также коллектив Томского 
театра кукол. Примут в фе
стивале участие и томские 
самодеятельные коллективы; 
ансамбль «Радуга» Томско
го музьжального училища, 
хор ветеранов войны и тру
да, ансамбль «Сибиринка», 
вокально-хоровой ансамбль 
«Энтузиаст».

На две-три недели голу
бые дороги фестиваля ста
нут домом для каждого кол
лектива и исполнителей, а 
обские пейзажи — вдохяо-

РОДНОМУ

ГОРОДУ

БЫТЬ

ЧИСТЫМ!

Севера. В 1965 году Мини
стерство речного флота
РСФСР передало в пол-

- другие. , ,,
Фестнва^ существует -  Чем же будет замечу п ого^™  в* любое в ? е м ? с “  

уже давно. . Родились свои телен нынешний фестиваль? флотилия культуры в 
неписаные традиции, свои _  g  нынешнюю фести- это время живет по особо-
проторенные «фестивальные вальную орбиту вовлечены му распорядку, централь-
тропы»... многие коллективы, состав- ным событием которого ста-

— Разумеется, «Северное ляющие своеобразный букет новится дневной или вечер-
сияние» зародилось боль- национального искусства на- ний концерт, 
ше двадцати дет назад — шей страны. Это, во-первых, — В речных поселках 
вместе с началом освоения Государственный ансамбль уже сейчас готовятся встре- 
нефтяных богатств нашего песни и танца Армении, тнть фестивальные теплохо-

представляющий на фести- ды хлебом-солью. Новсе-та- 
вале искусство кавказских ки скажите несколько слово 
народов. Молдавское нс- конкретных маршрутах ны- 

ное распоряжение областно- кусство представит заслу- нешнего фестиваля, 
го управления культуры женный коллектив республи- —Одним из первых нафе- 
пять речных комфортабель- ки академическая капелла стивальный маршрут выйдет 
ных теплоходов. С того вре- «Дойна». На наш Государственный ансамбль
мени для фестивальных фестиваль приезжает Госу- песни и танца Армянской 
маршрутов стали доступны- дарственный академический ССР. В самом начале июня 
ми самые дальние поселки. Северный русский народный он откроет фестиваль в 
где трудятся геологи, нефтя- хор, бережно хранящий тра- Томском районе. Затем его 
ники, лесозаготовители, бу- диции народного многоголо- путь лежит по Оби на Кеть; 
ровики, кормозаготовители. сого пения. Этот большой он будет выступать в Клюк- 
В эти поселки, куда никогда коллектив из 90 человек венке. Степановне, Катайге, 
прежде не приходило боль- проедет по приобским селам. Белом Яре. Заедет и на Чу- 
шое искусство, стали дохо- уже не в первый раз лым — до Тегульдета и 
дить профессиональные и участником «Северного сия- Черного Яра. А окончит фе- 
самодеятельные коллективы ния» будет коллектив ан- стивальную поездку в Асине 
самого высокого класса: те- самбля песни и пляски (11и- и Асиновском районе, 
атры, оркестры, хоры, ан- бирского военного округа. На Чулым после Криво- 
самбли песни и пляски, му- по фестивальным маршру- шеина и Молчанова за- 
зыканты и певцы высочай- там в этом году отправятся едет ' и ансамбль песни и 
шей квалификации. Доста- группа артистов Ленинград- пляски Сибирского военного 
точно вспомнить, что участ. ского академического театра округа. Начнет свою фести- 
никами «Северного сияни^^» .им. А. С, Пушкина во главе вальную поездку он с 1 ию- 
в разные годь! были народ- с народней артисткой ля, а завершит во второй 
ный артист СССР Михаил РСФСР Г. Карелиной, труп- половине месяца в Подгор- 
Ульянов с группой артистов пы артистов киностудии ном, Мельникове, Бакчаре 
Мотовского театра им. «Леифильм», Московского 
Е. Вахтангова, народный ар- театра музьшальной коме- 
тист СССР Игорь Горбачев дни, солисты Киевского те-
с группой артистов Ленин-

и Кожевникове.
Северный русский народ

ный хор начинает фести
валь 6 июня с концерта в'атра оперы и балета им. _____ _

^адского театра им. А. С. н. Лысенко, лауреаты Все- Томске. Затем Кожевнико- 
иушкина, лауреат междуна- союзных конкурсов артистов во. Мельниково, Молчаяово 
родных конкурсов инстру- эстрады и, разумеется, ар- Бйтурино, Первомайское,, 
менталист А. Грач, компози- тисты Московского театра Зырянское, Асино, Комсо- 
торь! В. Солмьев-Седой, им. М. Ермоловой при уча- мольск. Дальше — обской 
М. Блантер, С. Туликов, стии заслуженного артиста Север — Тогур, Каргасок, 
Е. Жарковский, оркестр РСФСР 3. Гердта, а также Парабель, Колпашево. 
«Виртуозы Москвы» во гла- народная артистка Молдав- — Словом, — завершила 
ве с народным артистом ской ССР Мария Кодряну, свою беседу В. И. Кетлина, 
РСФСР В. Спиваковым и артистка Московского теат- — фестиваль на пороге!
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Президиум созета ■«таранов 
88-й гвардейской Краснозна
менной Николаевской стрелко
вой дивизии (до преобразова
ния- в гвардейскую именова
лась 98-й Спасской стрелко
вой дивизией) разыскивает род
ственников бывшего отважного 
воина Иетеева Виктора Ивано
вича, 1914 года рождения, уро
женца юрты Костанкино Кол- 
пашевского района. Младший 
лейтенант госбезопасности В. И. 
Истеев служил старшим опер
уполномоченным особого отде
ла дивизии и в боях за Роди
ну проявил мужество, стой
кость и героизм. Защищая Ста
линград, он уничтожил из 
снайперской винтовки более 
70 гитлеровцев, будучи дваж
ды раненным, отказался от 
госпитализации. 22 августа 
1942 года погиб в хутора Вер- 
тячий Городищенского района 
Волгоградской области. Пись
ма направлять по адресу: 
339013, Донецкая область, гор. 
Макеевка, 13, ул. Героев Ста
линграда, 3/6, секретарю пре
зидиума совета ветеранов В. Н. 
Сафоновой.

ПОГОДА

Сегодня — облачно с 
прояснениями, небольшие 
кратковременные дожди, ме
стами грозы, ветер запад, 
ный, 9— 14, местами 15— 18 
метров в секунду, темпера
тура 11 — 16, по северу 6 — 
И , в Томске 13— 15 граду
сов тепла.

1 и 2 июня — облачно с 
прояснениями, местами не
большие крат1(овреденные 
дожди; ветёр'^северо-запад
ный, 9 —14 метров в секун
ду, температура ночью 1 — 
6 градусов тепла, при прояс
нениях в воздухе и на почве 
до минус 3, днем 10—15, 
по югу до 18 градусов теп
ла.

Телевидение
ВТОРНИК, 31 мая

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
—Мультфильмы. 9.15 — Твор
ческий портрет народного ар

тиста СССР А. А. Гончарова. 
В перерыве (10.15) — Новости.

С 11.40 до 15,30 — перерыв.
15.45 — «Портрет современ

ника». Документальные теле
фильмы, 16.30 — Программа 

т.елевидвни;я. 
17.30 — Журнал «Телеэко»,
18.00 . — Играет лауреат все
российского и международно
го конкурсов Вл. Терво (гита
ра). 18.15 — «Наш сад», 18.45 
— «Сегодня в мире». 19Ю0 -
Мультфильмы для взрослых. 
19,20 — Знакомьтесь: делегаты 
XIX Всесоюзной партийной 
конференции. 20.05 — Концерт 
пианиста Владимира Горови 
ца (США). 21.00 ~  «Время»
22.00 — Спутник телезрителя 
22.35 — «Сегодня в мире» 
22.45 — Встреча с председате 
лем правления Советского дет 
ского фонда имени В. И. Ле 
Нина писателем А, А. Лихано 
вым.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Ф. Шуберт, Двенад
цать вальсов. 8.30 — Кино
журнал «Сельское хозяйство». 
8.50 — Французский язык. 1-й 
год обучения. 9,20 — Режис
сер Борис Загряжский. Кино
ленты разных лет. «О людях 
и атомах». 10.10 — «Фильм- 
детям». «Приключения Тома 
Сойера». 2-я серия. 11.15 — 
Концерт. 11.45 — «Легенда о 
княгине Ольге». 1-я серия.

12.50 — Французский язык. 
2-й год обучения. 13.20 — Но
вости. 13.30 — Спортивная 
арена. Кинопрограмма. 14.35— 
Поэзия. У. Уитмен.

С 15.15 до 17.55 — перерыв.
17.55 — Новости. 18.00—Рит

мическая гимнастика,
ТОМСК

18,30 — «Разрешите побес
покоить...... Телевизионный са.
тирический журнал. 19.00 — 
«День области». 19.15 — «Об
щепит и перестройка».

--------------1 И Ю Н Я  в Г О Р О Д С К О М  С А Д У ---------------

ПРАЗДНИК ГАЗЕТЫ «КРАСНОЕ ЗНАМЯ»
в ПРОГРАММЕ

Встреча работников редакции е участни
ками праздника на открытой эстраде. Вы
ступление самодеятельных коллективов. 
Начало — в 19 часов.

Проводятся шахматные состязания, де
монстрация мод, книжная торговля с уча
стием томских писателей, выставка-прода
жа изделий кооператоров, выставка газет, 
издающихся в Томске, конкурс детских ри
сунков на асфальте.

Играют духовые оркестры. Фейерверк.
На стадионе «Труд» состоится футболь

ный турнир команд журналистов, ученых и 
ветеранов футбола. Начало — в 19 часов.

Праздник проводится с18 до 22 часов.

ОБЪЯВЛЕНИЯ
РЕКЛАМА

Газета уже рассказывала 
томичам о тех торжествах, 
которые состоятся 1 июня в 
областном центре. Однако 
этим программа дня не ис
черпывается.

В День защиты детей го
родской совет общества ох
раны природы вновь пригла
шает жителей Томска при
нять участие в реконструк
ции и озеленении детского 

'парка им. А. С. Пушкина 
(Буфф-сад). Здесь надо сде
лать подсыпку грунта, раз
бить газоны, убрать мусор, 
высадить кустарники и цве
ты.

В 18.30 у Дворца пионе
ров перед началом работы 
состоится митинг по проб
лемам экологии.

Разумеется, работой в 
этот день экологическая ак
ция не ограничивается. Чле
ны городского совета обще
ства охраны природы, все, 
кто хочет видеть родной го
род чистым и зеленым, ак
тивно готовятся встретить 
Всемирный день охраны ок
ружающей среды. В этот 
день, 5 июня, в 11.00 в 
каждом районе города бу
дут проведены экологические 
воскресники, цель которых 
— благоустроить существу
ющие ц заложить новые 
скверы и цветники.^

В Ленинском районе вос
кресник будет организован 
в Березовой роще на Каш
тане, на проспекте Мира. В 
Октябрьском районе — в 
Михайловской роще, где бу
дет проведена санитарная 
очистка местности. Место 
воскресника в Советском 
районе — Академгородок 
(здесь предстоит осущест
вить санитарную прочистку 
зеленых насаждений, вывез
ти мусор). Напоминаем, что 
сбор участников экологиче
ского воскресника — у въез
да в Академгородок. В Ки
ровском районе на площади 
Южной будет проведена 
очистка зеленой зоны до по
ста ГАИ, посажены деревья 
и кустарники.

Перед началом работы в 
районах также пройдут ми
тинги. Будет организована 
торговля кондитерскими из
делиями. ' прохладительными 
напитками, чаем.

Приглашаем томичей 
принять участие в этих эко
логических акциях! Наш 
родной город должен быть 
чистым и зеленым!

Театр
КУКОЛ

1 июня. «Было или не было»
(часть 2-я) — 19.

ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА»
(ул. Смирнова, 30)

1 июня. Мультсборник — 
10, 11-30. «Баллада о доблест
ном рыцаре Айвенго» — 13. 
15. «Группа риска» — 17,
18-30, 20, 21-30.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
1 июня, «бирюзовое ожере

лье» — 9, 10-50, 12-40, 18-20,
20, 21-40. «Соблазн» — 16-20. 
Киноутренник, посвященный 
Дню защиты детей. Фильм 
«Алениа» — 14-30.

имени М. ГОРЬКОГО
1 июня. «Беглецы» — 8-40, 

10-20, 12, 13-40. 15-20, 17, 18-40, 
20-20, 22, «Друг» — 8-40,
10-20, 12, 13-40, 15-20, 17. 18-40,
20- 20, 22. Мультсборник (для 
детей) — 9. 10-20. 11-40, 14-30, 
17-20. «Москва—Кассиопея» — 
13, 15-50, 18-40.

«ОКТЯБРЬ»
1 нюня. «Сальвадор» (две 

серии)— 9, 11-30, 14, 16-30, 19,
21- 20. «Команда-33» — 8-40,
12-10, 14, 16, 17-50, 19-40,
21-30. «Альсино и Кондор» — 
10-30.

«СИБИРЯК»
1 июня. «Посторонним вход

разрешен» — 9-20. «Кащей 
ессмертный» — И. «Холод
ное лето пятьдесят третьего...»

— 12-50, 14-40, 16-30, 18-20,21.
ДВОРЕЦ 

КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

1 июня. «Амадей» (две се
рин) — 18, 21.

Туганский завод снликат- 
иых стеновых материалов от
пускает на месте кирпич си
ликатный, известь, известня
ковую муку для удобрения 
без ограничений отдельным 
лицам и кооперативам.

Кирпич кооперативам мо
жет грузить вагонами.

Отпуск стройматериалов и 
удобрений 'производится 
круглосуточно. Оформление 

ежедневно (кроме выход
ных), с 8 до 17 часов, через 
кассу завода. Кооперативам, 
имеющим счет в банке. — 
по безналичному расчету.

Обращаться: пос. Ок
тябрьский Томского района. 
Тел. 9-27-30, 9-27-67,

20.00 — малыщи)»
МОСКВА

«Спокойной ночи,

20.15 —

•21.00 — 
«Легенда о

ТОМСК
Киноафиша июня. 
МОСКВА
«Время». 22.00 —
княгине Ольге». 2-я

серия. 23.05 — Велогонка дру
жбы стран Балтийского моря. 
23.20 — «Утренняя почта». 
(Повторение).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

17.55 -— Новости. 18.00 —
Ритмическая гимнастика. 18.30 
.— Литературные встречи. 
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши)» 20.15 — «...До шест
надцати и старше». 21.00 —
«Время».

Редшктор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Научно-исследовательс1кий 
институт фармакологии Том
ского научного центра АМН 
СССР ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение вакант
ной должности старшего на. 
учного сотрудника лаборато
рии фармакологии мозгового 
кровообращения — кандида
та медицинских наук.

Срок конкурса — 2 неде
ли со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы направлять по 
адресу; 634028, Томск, пр. 
Ленина, 3, НИИ фармаколо
гии ТНЦ АМН, СССР, уче
ному секретарю.

НИИ фармакологии ТНЦ 
АМН СССР ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРС для поступления 
в очную аспирантуру по 
специальности «Патологиче
ская физиология».

Срок подачи документов 
—один месяц со дня опубли
кования объявления в газете.

К заявлению необходимо 
приложить следующие доку
менты; личный листок по 
учету кадров, характеристи
ку с места работы, автобио
графию, копию диплома, 
список опубликованных ра
бот.

Документы направлять по 
адресу: 634028, Томск, пр. 
Ленина, 3, НИИ фармако
логии ТНЦ АМН СССР, 
ученому секретарю.

634050, 
ТОМСК, ГСП, 

шФТУНЗЕ, 103/1

Привмная рвдантора — 
1-44-35
Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь — 
1-32-34
Свнрвтариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдал пропаганды —
1-06-31, 1-48-85
Отдел промышленности —
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-4460, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80

Отдел информации и 
культуры -  1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
От^еЛб фотоиллюстраций —

Собственный корреспондент в 
Колпашеае — 36-55

Томская областная филармония 
Большой концертный зал

6 июня
КОНЦЕРТ — ОТКРЫТИЕ

III ВСЕСОЮЗНОГО ФЕСТИВАЛЯ ИСКУССТВ 
«СЕВЕРНОЕ СИЯНИЕ»

УЧАСТВУЮТ:
Государственный академический Северный русский 

народный хор. Художественный руководитель — народ
ная артистка СССР Неля МЕШКО.

Государственный заслуженный ансамбль песни и тан
ца Армении им. Т. Алтуняна. Художественный руководи
тель — заслуженный артист Армянской ССР, компози
тор Рубен АЛТУНЯН.

Томский симфонический оркестр. Художественный 
руководитель и главный дирижер — И. ЛАПИНЬШ.

Народный артист РСФСР 3. ГЕРДТ,
Начало—в 20 часов.
Справки по тел.: 2-53-54, 2-59-56.

ВНИМАНИЕ: КАБЕЛЬ СВЯЗИ!
Повреждение подземных кабельных линий связи при

водит к длительному прекращению телефонной и теле
графной связи, радиовещания и телевидения. Кроме то
го, это опасно для жизни, так как кабели связи находят
ся под высоким напряжением.
РУКОВОДИТЕЛИ ПРЕДПРИЯТИИ И ОРГАНИЗАЦИИ!

Помните, что все подземные работы можно произво
дить только с разрешения местных Советов народных 
депутатов. Прежде чем начать земляные работы, необ
ходимо в исполкомах Советов народных депутатов вы
яснить, не проходят ли в месте предстоящих работ под
земные кабели связи, принадлежащие техническому узлу 
№ 4 территориального центра управления междугород
ными связями (г. Кемерово-28, ул. Тухачевского, 36-а, 
телефоны 55-74-90, 55-93-28). За три дня до начала ра
бот вызвать нашего представителя и выполнить работы 
только в его присутствии. Кабельный участок, контроли
рующий выполнение работ вблизи от кабелей, находится 
по адресу: 634040, Томск, Иркутский тракт, 192, Теле
фоны 2-50-88, 5-04-91.

Товарищи прорабы, мастера, экскаваторщики, буль
дозеристы и машинисты, работающие на различных зем
леройных машинах! Не забывайте, что в охранных зонах 
кабельных линий связи запрещается вести земляные ра
боты механизированным способом, так как это может 
привести к повреждению телефонной канализации у ка
беля. Соблюдайте требования правил охраны линий связи 
и условий производства работ в пределах охранных зон 
и просек на трассах линий связи и радиофикации. Ка
бельные линии связи на местности обозначены замерны
ми столбиками и предупредительными таблицами. Пов
реждение подземных кабельных линий связи преследу
ется законом.

Технический узел № 4 территориального центра 
управления междугородными связями.

)т р у д о у с т р о й с т в а

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в ТРЕСТ «СЕВЕРСТРОИ» ВО ВНОВЬ СОЗДАН

НОЕ УПРАВЛЕНИЕ ОТДЕЛОЧНЫХ РАБОТ; началь
ника производственного отдела, инженера по технике бе
зопасности, начальника планового отдела, бухгалтера, 
заведующего центральным складом, инженера по комп
лектации, диспетчера, штукатуров-маляров.

В УПТК — инженера по технике безопасности, нор
мировщика, начальника участка комплектации, началь
ника отдела комплектации н реализации, старшего ма
стера, экскаваторщика н временных рабочих на пакети
рование кирпича (можно студентов). Оправки по тел. 
3-80-03.

В ТОМСКОЕ МОНТАЖНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ТРЕ- 
СТА «СИВТЕХМОНТАЖ» на объекты ТНХК, гг. Том- 
ска, Колпашева, Асина; слесарей-монтажников 3 —6-го 
разрядов, электросварщиков 3 —6 -го разрядов, столяра, 
мастеров, бухгалтера, инженера по технике безопасности, 
инженера-сметчика.

Выплачиваются поясной коэффициент от 1,5 до 1,3, 
доплата за выслугу лет, 13-я зарплата. Управление рабог 
тает на коллективном подряде. Доставка на работу и с 
работы — служебным транспортом. Одиноким предостав
ляется благоустроенное общежитие, семейным — квар
тиры в порядке очередности. Справки по тел. 1г35-78, 
1-13-78.

В СОВЕТСКИЙ РАИПИЩЕТОРГ срочно: заведу
ющую и воспитателя в общежитие. Предоставляется ве
домственное жилье.

Для работы в райпищеторге требуются: заведующие 
магазинами, продавцы, контролеры-кассиры, работники 
мелкой розницы.

Справки по тел. 2-40-21.

За направлениями обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 
17, в городское 6i ^  по трудоустройству,, или его фили
алы; ул. Пушкина, 71;. ул. Бердская, 18; ул. С. Лазо, 16/1.

ВНИМАНИЮ ПОДПИС
ЧИКОВ!

Книжный магазин подпис
ных изданий «Томск» просит 
подписчиков выкупить сле
дующие тома подписных из- 
дашай:

Библиотека учителя, ни. 
8-я «В. И. Ленин о воспита
нии и образовании».

Библиотека учителя по 
биологии, кн. 3-я.

■ Достоевский, том. 30-й, 
кн. 1-я.

Горький, том. 3-й. d
Коптяева, том. 3-й. 
Общеорганическая химия,

том. 15-й.
Соболев, том. 4-й 
Сладков, том 2-й.
Адрес магазина: ул. Ели

заровых, 17. Справки по те
лефону 4-84-92. "

««?»4,Jf2P«®®-“orHH ТНЦ 
АМН СССР ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРС на ванаитнш 
должности: старшего науч
ного сотрудника (кандидата 
медицинских наук) в отдел 
сердечно-сосудистой хирур
гии; младших научных сот
рудников в отделение атеро
склероза и хронической ише
мической болезни сердца, в 
лабораторию патофизиоло
гии и отдел координации 

'  планирования и прогнозиро. 
вания НИР по кардиологии’

Заявления на имя дирекг 
тора с приложением соот
ветствующих документов 
принимаются в течение 15 
яяей со дня опубликования 
ооъявления в газете по ад
ресу; 634050. Томск, ^  
Шевченко, 24.

Томское управление Гос- 
комнефтепродукта РСФСР 
просит потребителей 'пред
ставить до 5 июня 1988 года 
дополнительно заявки на 
1989 год на следующие ма
сла: ХА-30, ХФ-12-16,

„ компрессорное 
К-19, КС-19, К-28, КП-8 , '
вазелин медицинс)(гий, масла 
гидравлические ВМГЗ 
МТ-30. МГЕ-46В, МГП-Ю’ 
ОШ, масло для гидросистем 
«А », «Р», веретенное АУ с 
расчетами на каждый вид 
нефтепродуктов отдельно по 
формам 0 1 , 0 2 .

За справками обращать
ся; ул. Пушкина, 36: теле
фоны 5-26-27, 5-15-26.

Всех, кто любит масте
рить, Томский горпромторг 
приглашает посетить вновь 
отарывшийся магазин № Ц  
«Умелые руки», где в боль
шом выборе имеются: гор
былей облицовочный, дощеч- 
ка паркетная, кусочки поро
лона, железо листовое 
здесь же можно приобрести 
необходимый инструмент 
для работы. Для рукодель
ниц — широкий выбор деко
ративного полотна и мерно
го лоскута шерстяных, шел- 

D хлопчатобумажных тканей. В магазине продают
ся некондиционная радиоап-
Лл̂ я” Е®«а 2 РДДиод^али. Для детей— большой выбор 
конструкторов, игр и моде-

Адрес магазина; пр. Ком
сомольский, 44, Тел. для 
справок 1-03-29. Проезд 
трамваями №№ 1 , 3  4 „„ 
остановки «Ул. Лебедева»

Коллектив Томского шпа- 
лопропи.точного завода вы- 

соболеэно' родным и близким по поводу смерти ветерана завода
ЧУПРАК

Ивана Яновлавича»

Коллектив издательства 
«пряное внамя» выражает 
глубокое соболезнование 
наборщице 3. А. Вильдин- 
скоя в связи со смертью 
брата

„  КУРВАТОВА 
Михаила Андраввича.

Коллектив Томского
ПАТП-2 выражает глубокое 
соболезнование родным и 
близким по поводу кончи
ны водителя

ОСИПОВА
Виктора Фадоровича.

Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел объявланий —
1-06-62
Вухгалтер по гонорару — |"А2*38
Касса — 1-47-S1 
Областная журналистская 
организации — 1-28-90

Типография издательства «Нрасно* анае1я» 
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзо, 103/1

Газота печатается офсетным способом.

Выходит МО рм  В гаду.
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